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7 Мастерская художника,
или Экскурсия по закоулкам 
креативных мыслей и образов

Баку и Москва 
не подвержены внушению 
Азербайджан и Россия уверенно 
защищают собственный суверенитет...

Французское лицо фашизма   
Политика Макрона равна тысячам 
принесенных в жертву жизней

Путь 
восхождения
Национальную 
экономику ожидает 
устойчивый рост

Население Азербайджана дав-
но позабыло площадных го-

ворунов, набиравших очки на 
количестве митинговых рото-
зеев, но в Армении этот фено-
мен со знаком минус становит-
ся все популярнее. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

В политических кругах страны хаев 
активно обсуждается тема досроч-
ных парламентских выборов в 2024 
году, а потому не случайно, что спи-
кер местного парламента Ален Си-
монян решил перещеголять своих 
товарищей по партии власти Нико-
ла Пашиняна и Арарата Мирзояна 
в плане громких фантазий. 

Один из последних его перлов 

заключается в том, что «россий-
ские пограничники должны уйти из 
аэропорта «Звартноц», так как нет 
гарантий, что в случае угрозы они 
защитят наши границы». 

Если не ошибаюсь, отряды в под-
чинении ФСБ РФ согласно ст.3 дву-
стороннего действующего договора, 
вплоть до создания Иреваном соб-
ственных полноценных погранич-
ных структур, несут охрану не толь-
ко у воздушных ворот, но и на всех 
участках границы с Турцией и Ира-
ном. Так что в силу многих факто-
ров, в том числе кадрового и демо-
графического, это долгий процесс, 
тем более что Армения находится на 
самом южном фланге ОДКБ. 

Популизм - тренд 
или требование времени
Прыть Иревана надо использовать 
в рациональном русле 

Закат Европы неминуем
Европарламентарии в борьбе 
со справедливостью лишают себя будущего
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Официально небезызвестная 
международная правоза-

щитная организация Freedom 
House позиционируется как 
некоммерческая структура, 
призванная отслеживать про-
цесс соблюдения прав и сво-
бод людей на всем мировом 
пространстве. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Создана она, как известно, пра-
вительством США. Находится на 

его же довольствии и чувствует себя 
вольготно, не испытывая никаких 
материальных проблем. На деле же 
она превратилась в институт, ре-
ализующий внешнюю политику 
Вашингтона при помощи различ-
ных программ и проектов. Их ко-
личественно немало, что дает ос-
нования утверждать, что Freedom 
House уже выработала свою поли-
тическую линию, которая включа-
ет в себя ряд специфических фор-
мул и алгоритмов. 

Но для начала надо сказать, 
что она давно прославилась сво-

ей беспардонностью и вмешатель-
ством во внутренние дела суверен-
ных государств, за что ее не раз 
громко обвиняли в совершении 
незаконных действий и выстав-
ляли вон за пределы националь-
ных границ. 

Вначале эта структура, соблю-
дая нормы приличия, демонстри-
рует спокойный нрав, заняв место 
в системе зарубежных институтов, 
получивших аккредитацию на де-
ятельность внутри страны. 

Когда наглость - первое счастье  
Freedom House всерьез занимается 
политической проституцией

Южный газовый коридор - история успеха

 6

Запад во всю пытается про-
никнуть и прочно утвердить-

ся в регионе Южного Кавказа. 
Для достижения этой цели он 
нашел более уязвимое звено 
в лице Армении, являющейся 
из-за этой вероломной политики 
всего лишь пешкой в большой 
геополитической игре. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Удастся ли достичь этой цели 
- пока вызывает серию вопросов, 
хотя с уверенностью можно гово-
рить о том, что Армения полностью 
поддалась этой вероломной полити-
ке и ждет от Запада дивидендов. Од-
нако мы уже сейчас, без каких-ли-
бо сомнений, можем прогнозиро-
вать, что Армения взамен получит 

всего лишь фигуру из трех пальцев.  
Если образно описать данную си-

туацию, то Южный Кавказ выгля-
дит аппетитным блюдом, Запад - не-
званым гостем, пытающимся съесть 
его, а Армения выступает в роли вил-
ки с ножом. В итоге последняя бу-
дет брошена как грязная посуда на 
помойку.

Словом, Запад намерен достичь 
своих коварных целей в регионе по-
средством Армении. Кажется, ей нра-
вится выступать не столько посред-
ником, сколько посредственностью. 
С этой целью Запад максимально 
дистанцирует Армению от России, 
и этот процесс в последние дни се-
рьезно активизировался. А недав-
ние заявления премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна под-
твердили это еще раз. 
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Мир убежден в том, что Пре-
зидент Ильхам Алиев явля-

ется не только надежным партне-
ром, но и инициатором углубле-
ния многосторонних отношений 
во имя межрегиональной ста-
бильности и развития. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Особенно наглядно проявилась 
эта тенденция на втором Консульта-
тивном совете по «зеленой» энерге-
тике, где национальное правитель-
ство показало высочайший уровень 
готовности к новой для себя роли - 
организатора развития невиданных 
ранее мощностей морской, ветряной 
и солнечной энергетики, включая ры-
ночную интеграцию на общеевро-
пейском пространстве и готовность 
кадрового потенциала к образцово-
му выполнению поставленных задач. 

Надо сказать, и партнеры не под-
качали - прежде всего речь идет о Ев-
рокомиссии в лице ее верховного ко-
миссара по энергетике Кадри Симсон, 
которая накануне прямо высказалась 
о предстоящей программе возглав-
ляемой ею структуры по сближению 
позиций Баку и Брюсселя при нали-
чии объективных предпосылок для 
этого, более 10 лет назад созданных 
Президентом Ильхамом Алиевым. 

Именно глава нашего государ-
ства настойчиво предлагал продви-
жение крупного трубопроводного 
проекта, причем неважно было его 
название (раньше музыкально на-
строенные активисты придумали 
Nabucco, но там было столько под-
водных камней, в том числе наме-
рение проложить магистраль через 
Иран и Армению, что идея заглохла 
сама по себе). 

Навстречу институциональному 
партнерству 
Еврокомиссия делом доказывает 
намерение сотрудничать с Баку 
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1 марта в Баку, во дворце «Гю-
листан» состоялись 10-е мини-
стерское заседание в рамках Кон-
сультативного совета Южного 
газового коридора и 2-е мини-
стерское заседание в рамках Кон-
сультативного совета по «зеле-
ной» энергии.

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Глава государства выступил на 
мероприятии.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый премьер-министр 

Рама!
Уважаемая госпожа комиссар 

Симсон!
Уважаемые гости!
Дамы и господа!
Прежде всего я хотел бы попри-

ветствовать премьер-министра Эди 
Раму и выразить ему благодарность 
за то, что он находится с нами на 
этом важном мероприятии. 

В Баку состоялись 10-е министерское заседание в рамках Консультативного совета Южного газового коридора 
и 2-е министерское заседание в рамках Консультативного совета по зеленой энергии

В мероприятии принял участие Президент Ильхам Алиев
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Две СЕСТРЫ
О подмоченной репутации, 
старине Фрейде и тетушке Розе

МЫСЛИ ВСЛУХ
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Южный газовый коридор - история успеха
Албания и Азербайджан - две 

дружественные страны. Мы актив-
но сотрудничаем в различных об-
ластях. У нас очень активный по-
литический диалог. Я и господин 
премьер-министр регулярно встре-
чаемся в Албании и Азербайджане, 
в кулуарах различных международ-
ных мероприятий. Мы поддержива-
ем друг друга в международных ин-
ститутах, а также активно работаем 
над вопросами энергетической без-
опасности. Албания сыграла очень 
важную роль в реализации проекта 
«Южный газовый коридор» (ЮГК) 
и продолжает играть важную роль 
в качестве члена команды трубопро-
вода TAP. Сейчас мы обсуждаем раз-
личные аспекты нашего сотрудниче-
ства в области энергетики. Уверен, 
что в ходе сегодняшних обсужде-
ний с премьер-министром мы рас-
смотрим все нерешенные вопросы.

Я хотел бы также выразить бла-
годарность госпоже комиссару Сим-
сон за то, что она снова посетила 
нас. Как вы знаете, комиссар Сим-
сон и министр энергетики Азер-
байджана являются сопредседате-
лями Консультативного совета по 
Южному газовому коридору. Они 
играют важную роль в согласова-
нии работы большой и растущей 
команды. И, конечно, обеспечива-
ют важную роль Европейского Сою-
за в реализации всех наших планов. 
Безусловно, сотрудничество Азер-
байджана и ЕС по диверсификации 
энергоресурсов, вопросам энергети-
ческой безопасности создало совер-
шенно новую географию поставок.

Мы всегда затрагивали вопро-
сы энергетической безопасности на 
многочисленных заседаниях Кон-
сультативного совета в предыдущие 
годы. Азербайджан придерживался 
очень последовательной позиции, 
рассматривая ее как важный фак-
тор национальной безопасности ка-
ждой страны. Наша позиция по ди-
версификации всегда была и оста-
ется следующей: диверсификация 
должна заключаться как в диверси-
фикации маршрутов поставок, так 
и в диверсификации источников.

Сегодняшняя геополитическая 
ситуация в Евразии с точностью до-
казывает, что именно так мы и долж-
ны были все делать. В случае с Азер-
байджаном Южный газовый коридор 
- это абсолютно новый маршрут. Те-
перь у него много расширений и ин-
терконнекторов, а азербайджанский 
газ является новым источником. Та-
ким образом, полную реализацию 
вопросов энергетической диверси-
фикации мы видим в этом формате 
и в инициированном нами проекте.

С тех пор как мы встречались 
в прошлый раз, год назад, здесь, во 
дворце «Гюлистан», произошло не-
сколько важных событий. Как обыч-
но, во время заседаний Консульта-
тивного совета группа анализиру-
ет проделанную работу и видит, что 
еще необходимо сделать для реше-
ния всех неурегулированных вопро-
сов, и, самое главное, планирует бу-
дущие совместные и общие шаги.

Одним из важных событий про-
шлого года стало начало коммерче-
ской добычи природного газа на га-
зоконденсатном месторождении «Аб-
шерон» в азербайджанском секторе 
Каспийского моря. «Абшерон» явля-
ется вторым по объему залежей при-
родного газа месторождением после 
«Шахдениз». Фактически это место-
рождение станет также ресурсной 
базой для наших будущих проектов 
по энергетической диверсификации. 
Первая фаза проекта «Абшерон» уже 
одобрена. Мы ожидаем ежегодную 
добычу на уровне 1,5 млрд кубоме-
тров. А когда мы согласуем вторую 
фазу, добавятся еще 4-5 млрд кубо-
метров. Большая часть этого объе-
ма будет также направлена на меж-
дународные рынки.

Еще одним важным достижением 
я бы назвал то, что в прошлом году 
Азербайджан начал поставлять при-
родный газ еще в две страны - Вен-
грию и Сербию. Таким образом, мы 
расширяем географию наших поста-
вок в Европу. Сегодня Азербайджан 
поставляет природный газ в восемь 
стран, шесть из которых находятся 
в Европе. Безусловно, запущенные 
в прошлом году в Европе проекты 
интерконнекторов являются, во-пер-
вых, результатом проекта «Южный 
газовый коридор». А во-вторых, они 

позволят продолжить наши усилия 
с тем, чтобы охватить как можно 
больше направлений в Европе.

Спрос на азербайджанский газ 
есть, у нас есть ресурсы, существуют 
транспортные маршруты. И, кста-
ти, в ходе активного общения с на-
шими турецкими друзьями в тече-
ние прошлого года мы договорились 
использовать Трансбалканскую га-
зопроводную систему, проходящую 
через территорию Турции. А это уже 
диверсификация внутри проекта ди-
версификации. Может появиться 
еще много других альтернатив и ва-
риантов, так как все они служат об-
щей цели - максимально эффектив-
но решать вопросы энергетической 
диверсификации и энергетической 
безопасности. Думаю, Азербайджан 

зарекомендовал себя в качестве на-
дежного партнера. Наше слово так 
же значимо, как и наша подпись. 
Я уверен, что все планы, которые 
мы наметили, будут реализованы, 
поскольку итоги только прошлого 
года свидетельствуют об этом.

Еще одним важным моментом 
для нашего энергетического проекта 
стало то, что компания ADNOC из 
дружественных нам Объединенных 
Арабских Эмиратов стала акционе-
ром проекта по разработке место-
рождения «Абшерон». Мы привет-
ствуем это событие. Добро пожало-
вать в команду! Это будет означать 
дополнительное финансирование, 
опыт, а также расширит междуна-
родное сотрудничество. К нам по-
ступили запросы о сотрудничестве 
от многих энергетических компаний. 
Все они рассматриваются на основе 
результатов работы и нашей энер-
гетической повестки.

Что касается наших планов на 
будущее, то, конечно, они будут 
широко обсуждаться сегодня. Но 
я просто хочу коснуться некоторых 
из них. Прежде всего мы ожидаем, 
что в первом квартале следующего 
года начнется добыча природного газа 
в рамках проекта по освоению глу-
боководной части блока «Азери-Чи-
раг-Гюнешли». Это очень перспек-
тивная структура с очень крупным 
объемом залежей. На протяжении 
уже многих лет «Азери-Чыраг-Гю-
нешли» является основным источ-
ником экспорта нашей нефти. А те-
перь это месторождение внесет до-
полнительный вклад благодаря своим 
огромным залежам газа, о разведке 
которых мы уже договорились с на-
шими партнерами. Вначале плани-
руется добыча около полумилли-

арда кубометров. Но в течение не-
скольких лет этот объем вырастет, 
может быть, в три-четыре, а может 
быть и в пять раз, став дополнитель-
ным источником газоснабжения на-
ряду с месторождениями «Шахде-
низ» и «Абшерон».

Мы также планируем разработ-
ку второй фазы газоконденсатного 
месторождения «Умид», которое по-
тенциально может обеспечить до-
полнительные два-три миллиарда 
кубометров газа в течение следую-
щих трех-четырех лет.

Все эти планы абсолютно реа-
листичны. Они основаны на тща-
тельном анализе данных, информа-
ции и наших финансовых ресурсах, 
а также на соглашениях с нашими 
инвесторами. Некоторые проекты 

будут реализованы совместно с ин-
весторами, некоторые - силами са-
мой SOCAR. Все это свидетельствует 
о том, что потенциал есть и он рас-
тет. Таким образом, мы вновь явля-
емся свидетелями того, что всевоз-
можные слухи, которые ходят уже 
много лет о том, что в Азербайджа-
не якобы нет достаточного количе-
ства газа, чтобы обеспечить расту-
щие потребности европейских по-
требителей, абсолютно беспочвенны. 
Они были частью кампании, направ-
ленной против Азербайджана с це-
лью подорвать наш потенциал и по-
слать ложный сигнал международ-
ному сообществу и потребителям.

Азербайджан также является 
частью процесса перехода к «зеле-
ной» энергетике. Этот год в Азер-
байджане объявлен и провозглашен 
«Годом солидарности во имя зеле-
ного мира». Наши проекты в обла-
сти возобновляемых энергоресур-
сов также демонстрируют высокий 
уровень эффективности. Среди них 
я бы хотел отметить первую в Азер-
байджане крупную солнечную элек-
тростанцию мощностью 230 МВт, по-
строенную одной из ведущих ком-
паний в области возобновляемых 
энергоресурсов Masdar. Станция 
была официально запущена в ок-
тябре прошлого года, то есть после 
нашей предыдущей встречи. И это 
только начало. В соответствии с под-
писанными контрактами и меморан-
думам о взаимопонимании до 2030 
года мы планируем обеспечить выра-
ботку до 5000 МВт, то есть пяти гига-
ватт солнечной и ветряной энергии. 
Нашими основными инвесторами 
являются Masdar из ОАЭ и ACWA 
Power из Саудовской Аравии. Так-
же с нами работают компании из 

других стран. У нас огромный по-
тенциал возобновляемых источни-
ков энергии как в Каспийском море, 
так и на суше.

Как вы знаете, благодаря проек-
ту прокладки «зеленой» ЛЭП по дну 
Черного моря мы планируем стать 
также важным экспортером «зеле-
ной» энергии в Европу. Уже принято 
решение об интегрированных про-
ектах, подразумевающих передачу 
электроэнергии по новым линиям 
электропередач от ветряных элек-
тростанций в Каспийском море по 
дну Черного моря вплоть до Евро-
пы. Таковы наши планы. Конечно, 
рост объема возобновляемых энер-
горесурсов позволит нам сэконо-
мить природный газ, который мы 
сейчас используем для производства 
электроэнергии. А это будет допол-
нительным вкладом в реализацию 
проекта «Южный газовый коридор».

Южный газовый коридор рабо-
тает уже три года. Это история успе-
ха. Это один из крупнейших инфра-
структурных проектов на евразий-
ском пространстве. Интегрированная 
трубопроводная система протяжен-
ностью 3500 километров. Этот про-
ект является проектом энергетиче-
ской безопасности и сотрудниче-
ства, потому что без сотрудничества 
между странами, расположенными 
на маршруте Южного газового ко-
ридора, осуществить этот проект 
было бы невозможно.

Итак, мы подошли к важному 
моменту, когда рассматриваем энер-
гию и ископаемое топливо как ин-
струменты и средства для построе-

ния партнерства и сотрудничества. 
И последний пункт, касающийся во-
просов ископаемого топлива. Сей-
час мы наблюдаем своего рода тен-
денцию, при которой ископаемое 
топливо представляется как нечто, 
приносящее только проблемы. Мы 
должны быть справедливыми и так-
же должны быть справедливыми к  
странам, богатым нефтью и газом. 
Эти страны не виноваты в том, что 
у них есть нефть и газ. Их нельзя 
обвинять в этом и дискриминиро-
вать. Считаю, что о деятельности 
стран с ископаемым топливом нуж-
но судить по тому, как они решают 
проблему защиты окружающей сре-
ды, как они решают проблему «зе-
леного» перехода. И только после 
этого, после справедливого анали-
за, можно выносить суждение об 
этих странах. В противном случае 
мы увидим своего рода разделитель-
ные линии между производителя-
ми нефти и газа и теми, у кого нет 
этих ресурсов.

И раз уж разговор зашел об этом, 
я хотел бы также обратить ваше вни-
мание на вопрос финансирования. 
Учитывая, что здесь, за этим столом, 
находятся представители ведущих 
финансовых институтов мира, фи-
нансирование расширения Южно-
го газового коридора и каких-либо 
других газовых проектов должно ре-
ализовываться таким образом, что-
бы не нанести ущерб нашей глав-
ной цели. Поскольку в Евросоюзе 
был и есть большой спрос на азер-
байджанский газ. К нам обращались 
многие страны.

Как я уже сказал, шесть стран 
уже получают наш природный газ. 
С еще несколькими мы ведем перего-
воры. Потребность в газе есть. У нас 

же имеются ресурсы и инфраструк-
тура. Мы считаем, что европейские 
финансовые институты должны ос-
новываться на реалистичном под-
ходе в финансировании как мини-
мум этого проекта. Он не должен 
оставаться в тени общеизвестных 
тенденций, выступающих против 
традиционных источников энергии. 
Конечно, мы все это видим. У нас 
активно ведется процесс перехода 
к «зеленой» энергетике. Вместе с тем 
никто не должен забывать о том, 
что в ближайшие годы мир не смо-
жет развиваться без традиционных 
источников энергии.

И последний момент: Азербайд-
жану выпала честь принимать у себя 
конференцию COP29. Как только было 
принято соответствующее решение 

в декабре прошлого года, Азербайд-
жан начал подвергаться нападкам 
со стороны различных неправитель-
ственных организаций, СМИ и т.д. 
Единственное, в чем нас обвиняли, - 
в том, что у нас есть нефть. Это счи-
талось нашим самым большим не-
достатком. Хотя, как я говорю, это 
не наша вина, это дар божий. Но 
нас притесняли за то, что, дескать, 
страна, богатая ископаемым топли-
вом, не может принимать у себя СОР. 
Давайте посмотрим на это с другой 
стороны. Да, у нас достаточно неф-
ти и газа. Мы сможем прожить без 
возобновляемых источников энер-
гии еще сотню лет. Все наши запа-
сы доказаны. Все это знают. Но сам 
факт, что мы желаем провести это 
глобальное мероприятие по изме-
нению климата у себя, демонстри-
рует нашу волю. За это нас нужно 
хвалить, а не нападать на нас. Мы 
не сделали ничего плохого.  Но как 
только решение было принято, сра-
зу же последовала скоординирован-
ная, консолидированная и очень не-
справедливая атака на нас.

В предыдущие годы было много 
нападок на Азербайджан. Мы к это-
му привыкли. Мы можем защитить 
себя. Хочу лишь сообщить вам, что 
единогласное решение о проведе-
нии COP29 в Азербайджане является 
знаком уважения международного 
сообщества к нашей стране. Наша 
готовность провести это меропри-
ятие и внести свой вклад в это дело 
является демонстрацией нашей «зе-
леной» повестки дня.

На этом я заканчиваю свое вы-
ступление и еще раз благодарю вас 
за то, что вы с нами. Пользуясь этой 
возможностью, хотел бы пригласить 
вас всех стать нашими партнера-

ми на этом важном пути к COP29. 
Спасибо.

*** 
Министр энергетики Азербайд-

жана Парвиз Шахбазов:
- Ваше превосходительство Пре-

зидент Алиев, благодарим Вас за ин-
тересное выступление. Со дня своего 
основания Консультативный совет 
внес большой вклад в реализацию 
проекта «Южный газовый коридор». 
Сейчас эта  платформа расширяет-
ся именно в соответствии с Вашим 
видением, потому что есть и Кон-
сультативный совет по «зеленой» 
энергии, и мы надеемся на Вашу по-
стоянную поддержку. А сейчас хочу 
предоставить слово Его превосхо-
дительству премьер-министру Ал-
бании Эди Раме. Вам слово, госпо-
дин премьер-министр.

На мероприятии выступил пре-
мьер-министр Албании.

Выступление
премьер-министра 

Эди Рамы
- Уважаемый Президент Алиев, 

дорогой друг!
Уважаемые друзья!
Безгранично признателен за ока-

занное мне сегодня гостеприимство. 
Кроме того, слова господина Прези-
дента о сути сотрудничества между 
Азербайджаном и Албанией, а также 
наших личных отношениях вызва-
ли у меня чувство гордости.

На состоявшемся восемь лет на-
зад заседании на уровне министров 
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
Южный газовый коридор заложил 
основу уникального формата меж-
дународного сотрудничества. Этот 
новый опыт сотрудничества между 
странами, компаниями и финансо-
выми институтами в предстоящие 
годы охватит и многие другие сфе-
ры. Господин Президент смог спрог-
нозировать это.

Действительно, Южный газовый 
коридор, являющийся новым энер-
гетическим Шелковым путем, стал 
своего рода мостом в плане тесного 
сотрудничества и объединил стра-
ны, компании, финансовые институ-
ты в таком формате, что еще более 
увеличил стремление использовать 
возможности, предлагаемые этим 
проектом. Сегодня данный формат 
играет роль моста, частью которого 
уже стала  «зеленая» энергия.

Сегодня все мы являемся свиде-
телями того, что Южный газовый ко-
ридор изменил жизнь многих, и этот 
проект сделал Европу более безо-
пасной. Сейчас, когда Европа уве-
личивает свои ресурсы, Южный га-
зовый коридор, несомненно, будет 
продолжать выполнять роль одного 
из уникальных и стабильных источ-
ников природного газа, транспорти-
руемого по трубопроводу в Европей-
ский Союз. Учитывая, что доля газа, 
транспортируемого из России в Ев-
ропу, сократилась с 40 до 8 процен-
тов, а в скором времени будет рав-
на нулю, а также чрезвычайную ак-
туальность «зеленой» повестки дня 
и вопросов декарбонизации, азер-
байджанский газ и Каспийский бас-
сейн играют важную роль для на-
шего общего будущего.

Что касается Албании, то мы 
в стратегическом отношении рас-
положены вдоль маршрута Транс-
адриатического трубопровода, кото-
рый является важным звеном проекта 
«Южный газовый коридор». Конеч-
но, мы намерены воспользоваться 
возможностями этого коридора, ко-
торый может трансформироваться.
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 Для этого мы намерены инве-
стировать в проекты возобновляе-
мой энергии и создать устойчивую 
энергетическую инфраструктуру. Се-
годня Албания - это страна, полно-
стью использующая возобновляе-
мую энергию. Однако нам необхо-
дима диверсификация источников 
энергии, и мы работаем в этом на-
правлении. Диверсификация озна-
чает для нас, прежде всего, гидроэ-
лектроэнергию.

Инвестирование проектов возоб-
новляемой энергии имеет для нас ре-
шающее значение, в последние годы 
это превратило Албанию в естествен-
ное пространство с точки зрения ин-
новаций в секторе «зеленого» перехо-
да и энергетики. В этой связи очень 
важным представляется начало диа-
лога по «зеленому» водороду в кон-
тексте Южного газового коридора.

Это еще раз подтверждает зна-
чение дальновидной инициативы. 
Во-первых, это предлагает инстру-
мент в связи с обеспокоенностью, 
связанной с охраной окружающей 
среды, и стимулирует соответствие 
коридора целям глобальной устой-
чивости. Во-вторых, зеленый водо-
род открывает новые экономические 
возможности, поощряет инновации, 
исследования и развитие в секто-
ре чистой энергии. Наконец, это 
представляет коридор как отвеча-
ющий меняющимся требованиям 
мира дальновидный проект, наце-
ленный на декарбонизацию.

Хотелось бы довести до вашего 
внимания, что мы считаем неоце-
нимым вклад наших азербайджан-
ских друзей, которые делятся сво-
им опытом с точки зрения опре-
деления наиболее благоприятного 
сценария для развития имеющей-
ся инфраструктуры и приведения 
ее в соответствие с вызовами энер-
гетического сектора. Выражаем вам 
глубокую признательность за это.

В настоящее время мы работа-
ем над проектом газификации Ал-
бании и благодаря поддержке Пре-
зидента Алиева трудимся над соз-
данием того, чего были исторически 
лишены из-за традиций. Тем, кто не-
достаточно знаком с нашей истори-
ей, хочу сказать, что мы, всегда изо-
лируя себя как от Запада, так и Вос-
тока, словно были единственными, 
кто вел борьбу за настоящий ком-
мунизм. Мы отвергли американский 
и советский империализм и жили 
в центре Европы как в Северной Ко-
рее. Можно сказать, что у нас либо 
не было газовых и железнодорож-
ных систем, либо они были изоли-
рованы от мира.  Поэтому мы при-
даем большое значение нынешнему 

этапу нашего курса развития. Опи-
раясь на опыт, накопленный в рам-
ках ТАР, мы планируем вместе с пар-
тнерами построить на юге Албании 
терминалы для сжиженного газа.

Дамы и господа, Марко Поло от-
мечал, что на территории Баку много 
нефтяных скважин, нефть исполь-
зуется для освещения и в оздорови-
тельных целях. Однако в 1877 году 
Чарльз Марвин доказал миру, что 
еще до Иисуса Христа с Абшерон-
ского полуострова, где сегодня рас-
положен Баку, нефть транспортиро-
валась через территорию нынешнего 
Ирана, Ирака, Индии и других стран.

В прошлом гигантские ресурсы 
Баку поддерживали золотую эру ев-
ропейской и азиатской цивилиза-
ций. Сегодня эти ресурсы и газо-
вые месторождения обладают по-
тенциалом для поддержки золотой 
эры наших стран.  Это - эра много-
стороннего сотрудничества, долго-
срочного мира и прогресса, основан-
ная на декарбонизации и устойчи-
вом энергоснабжении.

В завершение своего выступле-
ния хочу выразить отношение к отме-
ченной Президентом Алиевым ини-
циативе. Я имею в виду эстафету, 
принятую Азербайджаном в связи 
с проведением COP29. Это - высокий 
показатель, так как страна, богатая 
ископаемым топливом, принимает 
решение: давайте все вместе поду-
маем, насколько реальным и полез-
ным для всего мира может быть пе-
реход к «зеленой» энергии. В этом 
контексте Азербайджан и уважае-
мый человек, принимающий дан-
ное мероприятие, заслуживают са-
мого высокого одобрения. Выражаю 
глубокую признательность, госпо-
дин Президент. Спасибо.

На мероприятии выступила ко-
миссар Евросоюза по энергетическим 
вопросам, сопредседатель Консуль-
тативного совета Южного газового 
коридора Кадри Симсон.

Выступление
комиссара 

Кадри Симсон

- Спасибо. Президент Алиев, пре-
мьер-министр Рама, ваши превос-
ходительства, дамы и господа! Рада 
участвовать сегодня в открытии 10-
го министерского заседания в рамках 
Консультативного совета. Разрешите 
начать выступление с поздравления 
по случаю переизбрания Президен-
та Алиева главой государства. Так-
же хочу поблагодарить моего колле-
гу министра Шахбазова за плодот-
ворное сотрудничество в прошлом 
году. Как всегда, признательна всем 

вам за радушный прием здесь,  в Баку.
Я участвую в министерском за-

седании в рамках Консультативно-
го совета уже в третий раз и считаю 
счастливой случайностью то, что мы 
должны оглянуться в прошлое, оце-
нив, что дало проекту партнерство 
между Европейским Союзом и Азер-
байджаном. Я приступила к испол-
нению своих полномочий 1 декабря 
2019 года, это был момент выхода га-
зопровода TANAP в Европу, а спу-
стя год - 31 декабря 2020 года нача-
лись поставки азербайджанского газа 
в Европейский Союз. Это было вре-
мя COVID, контакты были затруд-
нены. Некоторые в Европе считали, 
что Южный газовый коридор являет-
ся уже завершившейся миссией, по-
этому ему не стоит уделять больше 
внимания.  Я так не думала. Я всег-
да видела, что Азербайджан являет-
ся надежным партнером и есть мощ-
ный потенциал для расширения со-
трудничества. Приехав сюда в 2022 
году на первое заседание, я сказала: 
что мы должны сделать для дальней-
шего расширения всего потенциала 
наших отношений, чтобы этот кори-
дор вышел на новые рынки и чтобы 
мы нарастили масштабы нашей рабо-
ты в том, что касается чистой энер-
гии. И все это произошло.

Сегодня газовый поток идет в Ев-
ропу именно через Южный газовый 
коридор, и этот поток на 46 процен-
тов больше, чем в 2021 году. В 2023 
году Европейский Союз стабильно 
и безопасно принял из Азербайджа-
на 11 миллиардов кубометров, госу-
дарства - члены Европейского Со-
юза и страны-кандидаты заинтере-
сованы в получении этого газа. Как 
я уже сказала, в прошлом году мы 
увидели, что вы превратились имен-
но в панъевропейского поставщи-
ка, в данном контексте мы работаем 
над увеличением этих объемов. На-

деемся, что поступающий из Азер-
байджана природный газ сыграет 
важную роль в энергетической си-
стеме Европы в период энергопере-
хода. В условиях возрастающего на-
силия со стороны России и продол-
жающейся необоснованной войны 
совершенно ясно, что для Европы 
наши дела с Россией в энергетиче-
ском секторе не будут такими, как 
прежде, потому что в настоящее вре-
мя у нас есть другие надежные энер-
гетические партнеры, одним из ко-
торых является именно Азербайд-
жан. Могу заверить вас в том, что 
сотрудничество Европейского Со-
юза с Азербайджаном является дол-
госрочным, поэтому Азербайджан 
работает над расширением Южно-
го газового коридора. До 2027 года 
мы вдвое увеличим торговлю газом. 
Но главное - стратегическое энерге-
тическое сотрудничество между Ев-
ропейским Союзом и Азербайджа-
ном демонстрирует свою гибкость 
и динамичность.

Южный газовый коридор также 
смог стать форумом для сотрудниче-
ства в области возобновляемой энер-
гии и электроэнергии. Это - неверо-
ятный результат, подтвердивший, 
в какой степени проект нацелен на 
будущее и открыт. Мы превратили 
чистую энергию в основную часть 
двусторонних отношений между Ев-
ропейским Союзом и Азербайджа-
ном. Мы находимся здесь, в Горо-
де ветров. Это - очередной пример 
большого потенциала возобновля-
емой энергии на Каспийском море. 
Поддерживая глобальную инициати-
ву по увеличению до 2030 года объ-
ема возобновляемой энергии втрое 
и двукратному повышению  энерго-
эффективности, Азербайджан при-
соединился на СОР28 к Европейско-
му Союзу и другим международным 
партнерам. Данная международная 

инициатива соответствует четко уста-
новленному обязательству в пределах 
стран по созданию более благопри-
ятных условий для международной 
торговли и инвестиций и ускорению 
энергетического перехода на нацио-
нальном уровне. Приветствую ини-
циативу в этой области. Сегодня мы 
видим возрастающий интерес ком-
паний Европейского Союза, действу-
ющих в сфере возобновляемой энер-
гии, к работе с Азербайджаном. Под-
писание на нынешнем министерском 
заседании Меморандума о взаимопо-
нимании с компаниями Европейско-
го Союза в области ветряной энер-
гии является очень важным шагом. 
Это обязательство, касающееся воз-
обновляемой энергии, в то же время  
открывает путь к новым взаимным 
проектам с Европой.

Сегодня мы обсудим проект «Зе-
леного» энергетического коридора» 
между Южным Кавказом и Евро-
пейским Союзом. Инициатива про-
кладки электрического кабеля по дну 
Черного моря имеет особое значе-
ние для региона. Она одновремен-
но определяет Азербайджан в каче-
стве основного партнера в экспор-
те электроэнергии в Европейский 
Союз в будущем. Это важно, так как 
потребление электроэнергии в Ев-
ропейском Союзе будет расти. Про-
гнозируется, что до 2030 года рост 
потребности в электроэнергии со-
ставит более 16 процентов, а до 2040 
года - почти 80 процентов. Это важ-
но для дальнейших инфраструктур-
ных проектов, а также для нас. Не 
случайно Азербайджан избран в ка-
честве организатора в ноябре этого 
года очередной Конференции ООН 
по изменению климата, что является 
результатом Вашей неутомимой де-
ятельности. Это - проявление Ваше-
го умения в реализации комплекс-
ных инфраструктурных проектов 
и Ваш взгляд на будущее в связи 
с чистым переходом. Не сомнева-
юсь, что СОР29  будет успешным, 
и Вы с полной уверенностью може-
те рассчитывать на поддержку Ев-
ропейского Союза.

Мы готовы работать со всеми за-
интересованными кругами и хотим 
внести вклад в реализацию инициа-
тив, связанных с энергоэффективно-
стью, взаимодействовать в вопросе 
сокращения выброса метана в атмос-
феру нефтяной и газовой промыш-
ленностью по линии как двусторон-
ней, так и глобальной инициатив, 
связанных с метаном. Конечно,  это 
наши стратегические цели.

Ваши превосходительства, дамы 
и господа! В последние годы Юж-
ный газовый коридор превратил-
ся в историю успеха. У этой исто-

рии есть новые герои. Мне особенно 
приятно сидеть сегодня рядом с пре-
мьер-министром Рамой, я вижу за 
столом официальных представите-
лей из Западных Балкан, Юго-Восточ-
ной Европы и Европейского Союза. 
Рада, что Европейский Союз и Азер-
байджан наладили такие позитив-
ные отношения. Мы искренне жела-
ем продолжения начатой работы со 
всеми партнерами по Южному га-
зовому коридору. Мы можем вместе 
ускорить энергетическую диверси-
фикацию и пойти по верному пути 
для климатической нейтральности.

Президент Алиев, еще раз выра-
жаю признательность за радушный 
прием и благодарю всех за внимание.

* * *
Парвиз Шахбазов: - Комиссар 

Симсон, благодарю за активное со-
председательство и выражаю при-
знательность за поддержку в рам-
ках совета нашего сотрудничества 
в энергетическом секторе. На этом 
наша сессия открытия завершается.

Господин Президент, господин 
премьер-министр, выражаем вам 
признательность за то, что вы се-
годня были вместе с нами.

* * *
Отметим, что в заседании прини-

мали участие представители 23 стран, 
6 международных организаций и 44 
компаний, а также министры, заме-
стители министров и другие высо-
копоставленные лица из Азербайд-
жана и стран Европейского Союза.

После сессии открытия заседа-
ние продолжилось пленарными за-
седаниями на темы «Министерская 
сессия по Южному газовому коридо-
ру и «зеленой» энергии», «Сессия по 
Южному газовому коридору: взгляд 
в будущее» и «Сессия по «зеленой» 
энергии на фоне COP29: Использо-
вание возможностей возобновляе-
мой энергии».

Кроме того, состоялось 6-е мини-
стерское заседание и «круглый стол» 
Азербайджан-Европейский Союз на 
тему «Развитие использования мор-
ской ветряной энергии» в рамках Кон-
сультативного совета в целях реали-
зации «Соглашения о стратегиче-
ском партнерстве в области развития 
и передачи «зеленой» энергии меж-
ду правительствами Азербайджан-
ской Республики, Грузии, Румынии 
и Венгрии».

В рамках мероприятия были под-
писаны документы в сфере «зеле-
ной» энергетики.

Напомним, что министерские 
встречи в рамках Консультативно-
го совета Южного газового коридо-
ра проводятся с февраля 2015 года, 
и в этом году исполняется 10 лет со 
дня проведения первого мероприятия.

Форум
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Сопредседатели Консультатив-
ного совета Южного газового 
коридора (ЮГК) министр энер-
гетики Парвиз Шахбазов и ко-
миссар Европейского Союза по 
энергетическим вопросам Ка-
дри Симсон выступили с заяв-
лением для прессы.

На мероприятии, проведенном 
в рамках 10-го министерского засе-
дания в рамках Консультативного 
совета Южного газового коридо-
ра и 2-го министерского заседания 
в рамках Консультативного сове-
та по «зеленой» энергии, присут-
ствовали представители 23 прави-
тельств стран-партнеров, 52 учреж-
дений и компаний. На встрече была 
еще раз подтверждена абсолютная 
приверженность Европейского Со-
юза и Азербайджана отношениям 
стратегического партнерства в сфе-
ре энергетики, охватывающего та-
кие темы, как выгодные, стабильные 
и безопасные поставки природного 
газа, стимулирование производства 
возобновляемой энергии, энергоэф-
фективность, сокращение выбросов 
водорода и метана, защита окружа-
ющей среды.

На министерской встрече в рам-
ках Консультативного совета Южно-
го газового коридора была еще раз 
подчеркнута важная роль ЮГК как 
надежной энерготранспортной си-
стемы, обеспечивающей стабильные 
и конкурентоспособные поставки 

энергоносителей из Азербайджана, 
и отмечена его успешная деятельность 
уже третий год подряд. В 2023 году 
в Евросоюз было поставлено око-
ло 12 миллиардов кубометров при-
родного газа из Азербайджана. Это 
означает рост более чем на 45 про-
центов по сравнению с 2021 годом. 
Всего в 2023 году Азербайджан экс-
портировал на рынки ЕС, Турции, 
Грузии и Сербии около 23,9 милли-
арда кубометров природного газа.

Участники обсудили текущую 
работу по развитию соответствую-
щей инфраструктуры и газовых ме-

сторождений с целью дальнейшего 
увеличения объемов поставок газа 
из Азербайджана в Европейский 
Союз. На встрече говорилось так-
же об инициативе «Кольцо солидар-
ности», в том числе интерконнекторе 
Болгария-Сербия. Участники призва-
ли к полному вводу в эксплуатацию 
существующих систем транспорти-
ровки, таких как Трансбалканский 
трубопровод, и завершению теку-
щих проектов, которые еще боль-
ше ускорят процесс диверсифика-
ции поставок на единый европей-
ский рынок.

На встрече также были подчер-
кнуты роль ЮГК в процессе энер-
гетического перехода и важность 
принятия необходимых мер по со-
кращению выбросов метана в соот-
ветствии с местными и международ-
ными инициативами и стандартами, 
такими как Глобальное обязательство 
по метану и Партнерство по борьбе 
с выборами метана из нефтегазово-
го сектора 2.0.

На министерском заседании Кон-
сультативного совета по «зеленой» 
энергии Азербайджан поздравили 
по случаю избрания в качестве ме-

ста проведения очередной Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29). Участники обсудили по-
следние события, в том числе обя-
зательства по глобальной инвента-
ризации (Stocktake), заключающие-
ся в упорядоченном и параллельном 
переходе от углеводородного топли-
ва к другим видам топлива, ускоре-
ние в это критическое десятилетие 
действий по достижению чистых ну-
левых выбросов к 2050 году в соот-
ветствии с научными наработками, 
инициативы по увеличению втрое 
энергетического потенциала возоб-
новляемой энергии в мире и вдвое 
- энергетической эффективности 
к 2030 году, о чем стороны догово-
рились по итогам последней конфе-
ренции ООН об изменении клима-
та. На встрече была подтверждена 
важность таких стратегических доку-
ментов, как Меморандум о взаимо-
понимании между Азербайджаном 
и ЕС о стратегическом партнерстве 
в области энергетики, а также Согла-
шение о стратегическом партнерстве 
в области развития и передачи «зеле-
ной» энергии между правительства-
ми Азербайджана, Грузии, Румынии 
и Венгрии, подписанное в Бухаресте 
17 декабря 2022 года, страны, финан-
совые институты и компании взя-
ли на себя обязательство играть ак-
тивную роль в мобилизации потен-
циала возобновляемых источников 
энергии Каспийского региона, в том 

числе в расширении возможностей 
производства и передачи энергии, 
а также в учете роли водорода и дру-
гих возобновляемых видов топлива.

Для эффективной реализации 
Меморандума о взаимопонимании 
сопредседатели согласовали ряд мер 
и приоритетных задач, которые опре-
делят сотрудничество на предстоя-
щий период.

Заседание продемонстрировало 
решимость продолжать плодотвор-
ный диалог, который вносит важ-
ный вклад в укрепление энергети-
ческой безопасности и совместные 
действия по борьбе с климатически-
ми изменениями.

В рамках заседания Консультатив-
ного совета Южного газового кори-
дора прошло 6-е министерское засе-
дание по стратегическому партнер-
ству в области развития и передачи 
«зеленой» энергии между Азербайд-
жаном, Грузией, Румынией и Вен-
грией. В завершение сопредседатели 
созвали деловой и инвестиционный 
круглый стол ЕС-Азербайджан по 
развитию морской ветроэнергетики.

Стороны высоко оценили подпи-
сание Меморандума о взаимопонима-
нии по сотрудничеству в сфере вет-
роэнергетики между Государствен-
ным агентством по альтернативным 
и возобновляемым источникам энер-
гии Азербайджана и Ассоциацией 
WindEurope.

АЗЕРТАДЖ

ЮГК - надежная энерготранспортная система
Министр энергетики и комиссар Евросоюза по энергетическим вопросам выступили с заявлением для прессы



Хроника
4 Бакинский рабочий

суббота, 2 марта 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Кадри Симсон поздравила  
Ильхама Алиева с победой на пре-
зидентских выборах, проведением 
в Азербайджане COP29 и 10-го юби-
лейного министерского заседания 
в рамках Консультативного совета 
Южного газового коридора.

Глава государства поблагодарил 

за поздравления.
Комиссар Европейского Союза 

по энергетическим вопросам под-
черкнула важную и устойчивую роль 
Азербайджана в энергоснабжении 
Европы.

В ходе беседы наряду с видами 
энергии были обсуждены перспек-

тивы реализации в будущем про-
ектов по возобновляемой энергии 
и возможности активизации роли 
европейских компаний в качестве 
инвесторов в реализуемых в Азер-
байджане проектах. Состоялся об-
мен мнениями о предстоящих ша-
гах и плане деятельности в связи 
как с COP29, так и развитием энер-
гетического сотрудничества, было 
очень высоко оценено присоеди-
нение нашей страны к глобальной 
инициативе по сокращению выбро-
сов метана.

Cотрудничество по восходящей
Президент Ильхам Алиев принял комиссара 
Европейского Союза по энергетическим вопросам

1 марта Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев принял комиссара Европейского Союза по энергетическим во-
просам Кадри Симсон, участвующую в 10-м министерском заседа-
нии в рамках Консультативного совета Южного газового коридора 
и 2-м министерском заседании в рамках Консультативного совета 
по «зеленой» энергии.

1 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра окру-
жающей среды и энергетиче-
ской безопасности Итальянской 
Республики Джильберто Пи-
кетто-Фратина, участвующего 
в 10-м министерском заседании 
в рамках Консультативного со-
вета Южного газового коридо-
ра и 2-м министерском заседа-
нии в рамках Консультативно-
го совета по «зеленой» энергии.

Джильберто Пикетто-Фратин по-
здравил Ильхама Алиева с победой 
на президентских выборах и прове-
дением в нашей стране COP29.

Глава государства выразил при-
знательность за поздравления.

Отметив, что в этом году его 
страна выступает в качестве пред-
седателя G7, итальянский министр 
подчеркнул важность участия азер-
байджанской стороны, принимаю-
щей COP29, в специальной встрече 
министров экологии и минеральных 

ресурсов стран G7 в этом формате 
сотрудничества и передал пригла-
шение в связи с этим.

На встрече были затронуты эко-
номические связи между нашими 
странами, с удовлетворением отме-
чено сотрудничество с Азербайджа-
ном многих итальянских компаний, 

в том числе Ansaldi, Leonardo, Maire 
Tecnimont и ряда других, а также дея-
тельность итальянских компаний на 
освобожденных от оккупации азер-
байджанских территориях.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах сотруд-
ничества.

Президент Ильхам Алиев принял министра окружающей 
среды и энергетической безопасности Италии

1 марта состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева с пре-
мьер-министром Республики Ал-
бания Эди Рамой один на один.

Эди Рама поздравил Ильхама Али-
ева с победой на президентских вы-
борах и проведением COP29 в Азер-
байджане.

Глава государства поблагодарил 
за поздравления.

Президент Ильхам Алиев выразил 
признательность премьер-министру 
Албании за участие в 10-м министер-
ском заседании в рамках Консуль-
тативного совета Южного газово-
го коридора.

Эди Рама в свою очередь выра-
зил благодарность за приглашение 
на это мероприятие.

В ходе беседы была отмечена 
важность 10-го министерского за-
седания в рамках Консультативно-
го совета Южного газового коридо-
ра и 2-го министерского заседания 
в рамках Консультативного совета 
по «зеленой» энергии.

На встрече были затронуты дву-
сторонние отношения.

Была подчеркнута роль госу-
дарственного визита Президента  
Ильхама Алиева в Албанию и пре-
дыдущих визитов премьер-министра 
Эди Рамана в нашу страну в разви-

тии наших отношений.
Высоко оценив поддержку Алба-

нией справедливой позиции Азер-
байджана в ООН и других междуна-
родных организациях, глава государ-
ства подчеркнул, что Азербайджан, 
в свою очередь, всегда отстаивает ин-
тересы Албании в этих структурах.

На встрече были обсуждены зна-
чение проекта ТАР и вопросы его 
расширения, отмечена важная роль 
Албании в этой сфере. Также были 
затронуты вопросы инвестирования 

нашей страной реализации проек-
та газификации Албании.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о нормализации отноше-
ний между Арменией и Азербайджа-
ном и перспективах сотрудничества.

* * *
1 марта состоялась встреча Пре-

зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева с премьер-ми-
нистром Республики Албания Эди 
Рамой в расширенном составе во 
время обеда.

Состоялась встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с премьер-министром 
Албании Эди Рамой один на один

1 марта в Анталье начал рабо-
ту III Дипломатический форум, 
проводимый под эгидой Прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана 
и при организационной поддерж-
ке Министерства иностранных 
дел Турции, в котором принима-
ют участие около 4600 предста-
вителей из 110 стран мира, сооб-
щает АЗЕРТАДЖ.

Основная цель мероприятия - со-
здать общую платформу для обсуж-
дений по поиску мирного выхода из 
непростых ситуаций, в которых мы 
живем, а также по достижению со-
вместных решений многих проблем, 
таких как продолжающиеся войны, 
терроризм, нелегальная миграция, ксе-
нофобия и антиисламизм, неожидан-
ные риски, вызванные искусственным 
интеллектом, изменение климата, сти-
хийные бедствия, пандемии, расши-
ряющиеся социально-экономические 
колебания.

В этом году более 20 глав госу-
дарств и правительств из более чем 
100 стран мира приехали в Анталью 
для участия в международном меро-
приятии, которое проходит под ло-
зунгом «Выдвижение дипломатии на 
первый план во времена кризисов». На 
уровне министров иностранных дел 
представлены более 60 стран, в том 
числе Азербайджан.

Выступивший на церемонии от-
крытия министр иностранных дел Тур-
ции Хакан Фидан подчеркнул важность 
мероприятия с точки зрения диплома-
тического решения кризисов в мире.

Приветствовав участников, Пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
напомнил, что основной причиной пе-
реноса запланированного в прошлом 
году форума стало землетрясение, про-
изошедшее 6 февраля.

Последствия этого землетрясения, 
от которого пострадали 11 провинций 
и 14 млн граждан и ставшего причи-
ной гибели более 53 тыс. человек, лик-

видированы, сказал Президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган и выразил благо-
дарность дружественным и братским 
странам, которые поддерживали Тур-
цию в эти трудные дни.

Он подчеркнул, что благодаря 
этому форуму туристическая столи-
ца Турции Анталья становится одним 
из центров, где «бьется сердце миро-
вой дипломатии». Число участников 
в этом году является ярким тому под-
тверждением.

Говоря о главной теме форума это-
го года, Президент Эрдоган заявил, что 
нынешнее состояние глобальной по-
литики показывает, насколько удачно 
выбрана тема и что человечество пе-
реживает болезненный и кризисный 
период. Происходящие в мире собы-
тия влияют не только на политику, но 
и на многие другие сферы, такие как 
производство, управление, торговля, 
технологии.

«XXI век, который, как мы наде-
ялись, станет веком безопасности, 
мира и свободы, вопреки ожидани-
ям постепенно превращается в пери-
од кризисов. Турция является одной 
из стран, наиболее пострадавших от 
кризисов. Большинство конфликтов, 
напряженностей, войн и рисков, сто-

ящих на повестке дня человечества, 
происходят в непосредственной бли-
зости от Турции», - констатировал гла-
ва государства.

В своем выступлении Эрдоган об-
ратил внимание на другие важные про-
блемы, стоящие перед человечеством, 
и подчеркнул, что международная си-
стема не способна выполнить даже 
минимальные обязательства.

Турецкий лидер заявил, что, не-
смотря на все эти трудности, его стра-
на добилась больших успехов, и от-
метил, что экономика Турции в по-
следние годы росла в среднем на 5,5% 
в год, а национальный доход увеличил-
ся в 5 раз. В оборонной промышлен-
ности, которая является одной из наи-
более стратегически важных отраслей, 
доля местного и национального про-
изводства увеличилась с 20 до 80%.

Коснувшись ситуации на Южном 
Кавказе, Президент Турции сказал: 
«В рамках Организации тюркских го-
сударств мы продолжаем совместную 
работу по укреплению тюркского мира. 
В тесной координации с Азербайджа-
ном мы продолжим процесс норма-
лизации отношений с Арменией, на-
чатый после окончания 30-летней ок-
купации Карабаха».

Дипломатия во имя мира 
Президент Эрдоган: Мы продолжим процесс нормализации отношений     
                                       с Арменией в тесной координации с Азербайджаном

В рамках Дипломатического 
форума в Анталье состоялось 
панельное заседание на тему 
«Мир, развитие и взаимодей-
ствие на Южном Кавказе», со-
общает АЗЕРТАДЖ.

На заседании выступили по-
мощник Президента Азербайджан-
ской Республики - заведующий от-
делом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев и вице-спикер пар-
ламента Армении Рубен Рубинян 
- одна из ключевых персон в про-
цессе нормализации армяно-ту-
рецких отношений.

На заседании обсуждались 
продолжающиеся мирные пере-
говоры между Арменией и Азер-
байджаном, предпринятые и пред-
стоящие шаги в этой плоскости, 
Зангезурский коридор. Главной 
целью здесь является обеспече-
ние прочного мира. Это важный 
вопрос не только для двух стран 
и региона, но и для Европейско-
го Союза. Азербайджан ожидает, 
что Армения внесет ясность в не-
которые вопросы и предпримет 
шаги, связанные с заключением 
мирного договора и другими реги-
ональными вопросами. Азербайд-
жан, в свою очередь, предпринял 
и продолжает предпринимать по-

добные шаги. В настоящее время 
Азербайджан продолжает свою де-
ятельность в направлении расши-
рения новых связей сотрудниче-
ства в регионе благодаря прово-
димой работе.

Говорилось о том, что Турция 
также прилагает усилия для дости-
жения устойчивого мира на Юж-
ном Кавказе.

Хикмет Гаджиев подчеркнул важ-
ность подписания мирного дого-
вора между Баку и Иреваном без 
влияния каких-либо внешних сил 
и необходимость соблюдения ус-
ловий этого договора в будущем. 

Было подтверждено желание 

Азербайджана, чтобы Южный Кав-
каз трансформировался и стал ре-
гионом мира, безопасности и со-
трудничества.

Рубен Рубинян заявил, что Ар-
мения не имеет никаких террито-
риальных претензий к Азербайд-
жану и что две страны признают 
территориальную целостность друг 
друга. По его словам, об этом так-
же говорилось в ходе обсуждений 
между Президентом Азербайджана 
и премьер-министром Армении.

Мероприятие продолжилось 
дискуссиями по теме.

Отдел политики

Мир, развитие и взаимодействие на Южном Кавказе
Помощник Президента Азербайджана Хикмет Гаджиев выступил 
на панельном заседании Дипломатического форума в Анталье

Уважаемый Президент!
Поздравляю Вас с победой на президентских вы-

борах и желаю Вашему превосходительству успехов 
в новом сроке полномочий.

Пользуясь случаем, заявляю о нашей готовности 
продолжать сотрудничество с Азербайджаном во 
имя взаимных интересов. Уверен, что наш двусто-
ронний диалог, основу которого составляет  страте-
гическое энергетическое сотрудничество, в будущем 
будет расширяться и в других областях.

С нетерпением жду продолжения совместной ра-
боты с Вами в направлении укрепления мира, ува-
жения международного права и добрососедских от-
ношений.

Уважаемый Президент, прошу принять мое глу-
бочайшее почтение.

Кириакос Мицотакис,
премьер-министр 

Греческой Республики

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву
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Навстречу институциональному 
партнерству

Затем долгое время сами европей-
цы, особенно в Елисейском дворце, 
а с его подачи и в Европарламенте, 
торпедировали «Южный газовый 
коридор» (ЮГК), несмотря на чет-
кое научно-техническое обоснова-
ние, где «на пальцах» разъяснялось, 
что он ориентирован на кризисное 
обеспечение достаточных запасов 
природного газа. 

Кабинетные сидельцы в Брюсселе 
в начале десятых годов плохо пред-
ставляли, что такое война на поро-
ге относительно сытого Евросою-
за прямо в сердце континента. Это 
сейчас они кажутся такими умны-
ми и даже прозорливыми, а до при-
соединения Крыма к России вовсе 
полагали, что любая трагедия про-
сто обязана обойти их стороной. 
И только череда эпохальных собы-
тий, включая непризнанные рефе-
рендумы, в том числе в так назы-
ваемых «ДНР» и «ЛНР», подвигла 
чиновников коллективного Запада 
понять, что вентиль на трубах пред-
назначен не только для поставки 
газа, но и для перекрытия «голубо-
го топлива» в случае форс-мажора.  

Следовательно, государства Ев-
росоюза, не согласные быть все бо-
лее зависимыми от политически мо-
тивированного импорта, особенно 
на фоне международных санкций 
в отношении экспорта энергоноси-
телей Ирана после 2006 года и ряда 
препятствий на пути строительства 
Транскаспийского трубопровода по 
дну Каспия, пришли к выводу, что 
путь, предлагаемый официальным 
Баку, - самый оптимальный. 

Там была еще и финансовая по-
доплека: «хитрые» европейцы, не же-
лающие вкладывать свою часть де-
нег в общий пирог стоимостью не-
многим более $40 млрд, подождали, 
пока правительство Азербайджа-
на само потратится, чтобы на всем 
готовом подписывать соответству-
ющие меморандумы и контракты. 

На основе выкладок они усвои-
ли еще один выгодный момент - че-
тыре пятых всех мировых запасов 
природного газа (прежде всего это 
Туркменистан, Иран и Катар) рас-
положены так или иначе в пределах 
физической доступности к ЮГК, а на 
Балканах и южнее имеется семь стран 
Евросоюза, чья экономика и населе-
ние страдают особенно зимой от не-
хватки топлива. А так как Брюссель 
отказался в перспективе от угля, на 
передний план повестки сместился 
экологически чистый газ. 

Для нас же важно, чтобы труба 
проходила через братскую Турцию 
и союзную Грузию, чтобы они полу-
чали экономическую выгоду в виде 
доходов от транзита, по этой причи-
не и Трансанатолийский (TANAP), 
и Трансадриатический (TAP) газо-
проводы считаются надежной спай-
кой взаимовыгодных интересов Баку, 
Анкары и Тбилиси. Понятно, что 
экономика Турции признана од-
ной из самых динамично развива-
ющихся, но для такой страны, как 
соседняя Грузия, в которой нет оби-
лия природных ресурсов, укрепле-
ние ее роли в качестве нефтегазо-
вого транзитного узла обеспечи-
вает жизненно важный источник 
дохода. Таким образом, националь-

ное правительство, как показывает 
практика, вносит реальный вклад 
в континентальную безопасность, 
с прицелом на диверсификацию 
источников и маршрутов поста-
вок топлива для объединения ин-
тересов всей Евразии. 

Если в сухих цифрах, то постав-
ки природного газа из националь-
ного сектора Каспия по итогам ми-
нувшего года на рынок Евросоюза 
достигли 11,8 млрд кубометров, что 
на треть больше расчетной мощно-
сти в декабре 2020 года, когда то-
пливо впервые «перешагнуло» за 
границы Турции. Что касается са-
мой братской страны, примерно 22% 
импорта газа приходится на Азер-
байджан, и это - не предел, так как, 
судя по контрактам, через три года 
совокупные объемы поставок вы-
растут почти вдвое за счет новых 
морских месторождений, в соответ-
ствии с коммерческой целесообраз-
ностью и неуклонно повышающим-
ся рыночным спросом. 

И это не последнее слово на 
треке положительных связей и со-

трудничества официального Баку не 
только с Еврокомиссией, но и Ев-
ропейским Советом, начиная с пер-
вого президента Хермана ван Ром-
пея, затем Дональда Туска, а теперь 
и Шарля Мишеля, при посредниче-
стве которого был проведен ряд пря-
мых встреч лидеров Азербайджана 
и Армении, что немаловажно. Тем 
более что и его риторика, и стили-
стика вызывают доверие, так как он 
постоянно подчеркивает важность 
мира и сотрудничества в регионе, 
и в этом вопросе его подход совпа-
дает с внешнеполитической пози-
цией руководства нашей страны. 

Однако несмотря на точки со-
прикосновения по многим вопро-
сам, есть на континенте еще одна 
структура под громким названием 
Европарламент, члены которого де-
лают заявления, идущие вразрез со 
стратегическими целями и задачами 
инстанций исполнительной власти. 

19 июля 2022 года Президент  
Ильхам Алиев, принимая делегацию 
во главе с председателем комитета 
по внешним связям этой организа-
ции Дэвидом Макалистером, в сво-
ем выступлении детально проана-
лизировал и раскритиковал «вечно» 
проармянскую позицию некоторых 
членов Европарламента, назвав ее 
необоснованной: «Против нас огуль-
но звучат неподтвержденные обви-
нения и оскорбления, намеренно рас-
пространяется лживая информация. 
Я даже уже не помню числа антиа-
зербайджанских резолюций, приня-
тых в различное время Европарла-
ментом - их количество перевали-
ло за десяток. В частности, одна 
из них была принята сразу по ито-
гам Отечественной войны осенью 
2020 года, и она вызывает отдельное 
беспокойство, потому что авторы 
так называемого «документа», не 
побывав на месте с оценочной мис-

сией, сидя в кабинетах, ссылаются 
на якобы имеющее место разруше-
ние армянского культурного насле-
дия в Карабахе. Это ничуть не со-
ответствует действительности 
и не добавляет авторитета Евро-
парламенту». 

И это была не первая пропла-
ченная выходка «избранников на-
рода» «идеального» коллективного 
Запада против Азербайджана. Пом-
нится, в период оккупации Армени-
ей наших признанных мировым со-
обществом территорий члены этой 
структуры в рамках символической 
поддержки совершали незаконные 
визиты не только в города Ханкен-
ди и Шуша, но и в более мелкие на-
селенные пункты, проводя встречи 
с сепаратистами, настраивая тем са-
мым против нас. Даже были факты 
«побратимства» между рядом евро-
пейских муниципалитетов. Так что 
чиновники Брюсселя, Страсбурга 
и Парижа, ряда других столиц и про-
винций континента лично были сви-
детелями лунного ландшафта в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре, где 

армяне не оставили камня на камне, 
разрушая либо намеренно осквер-
няя в течение 30 лет школы, боль-
ницы, религиозные храмы и памят-
ники культуры. Однако почему-то 
ни разу за это время «слуги наро-
да», «носители христианских иде-
алов и 10 заповедей» не то что не 
приняли резолюций, но элементар-
но не заявили об увиденном даже 
на деревенских сайтах.

Напротив, в течение длительного 
времени европейские депутаты спо-
койно, а главное дружно, словно под 
копирку, умалчивали о разрушении 
вандалами жилых домов, детских са-
дов и даже госпиталей, о массовых 
убийствах и пленении многих ты-
сяч мирных жителей только ввиду 
их принадлежности к тюркской эт-
нической ветви населения Евразии. 
Похоже, эти депутаты в разное вре-
мя бывали и в самой Армении, где 
хайские племена выкорчевали не 
только памятники истории и куль-
туры, но даже топонимы, объявив  
войну исконным названиям не только 
поселений, но гор, озер и рек, даже 
проселочных дорог. Ведь сами евро-
пейцы так не поступают - на при-
мере названия аж 22 американских 
штатов, среди которых у нас наибо-
лее популярны Техас, Вайоминг, Ар-
канзас и Массачусетс с Миссисипи, 
плюс остров Манхэттен в Нью-Йор-
ке, множество холмов и речек, мож-
но сделать вывод об уважительном 
отношении выходцев Старого Света 
к завоеванным землям, откуда вы-
теснено местное население, выре-
занное либо перемещенное в резер-
вации. Так почему же тогда не вид-
но следов возмущения армянским 
варварством в отношении азербайд-
жанцев, с которыми они бок о бок 
прожили долгие столетия, имея даже 
немало смешанных браков. 

Ну да бог с ними, армянами, но 

возникает вопрос: почему на протя-
жении многих лет, буквально с на-
чала государственной независимо-
сти Азербайджана, Европарламент 
пытается всячески вбить институ-
циональный клин между официаль-
ным Баку и Брюсселем, поддерживая 
оккупантов, захватчиков, а теперь 
еще и реваншистов с сепаратиста-
ми? Ответ на поверхности: несмотря 
на широко освещенный в вузовских 
учебниках истории Нюрнбергский 
процесс и осуждение Холокоста, из 
общественного сознания коллектив-
ного Запада до сих пор не вытрав-
лен «белокурый бестия», который 
волен делать все, что ему выгодно 
здесь и сейчас. Европейцы, в част-
ности норвежцы, до сих пор чуть 
не молятся на Андерса Брейвика, 
который летом 2011 года на одном 
из островов устроил массовый рас-
стрел в лагере для подростков-му-
сульман. В тот день от выпущенных 
им пуль пострадали полторы сотни 
человек, 77 из которых - погибли. Да, 
суд дал ему 21 год тюремного заклю-
чения, но в камере он издал попу-
лярный на Западе манифест «2083: 
Декларация независимости Евро-
пы», про него сняли документаль-
ный фильм, и за авторские права 
он получил более 7 млн евро, а по-
тому не без основания подает апел-
ляцию на досрочное освобождение. 

Между тем континентальные по-
литики поддерживают его бред про 
недопустимость «исламизации Ев-
ропы, устроенной марксистами», так 
что нацистские идеи не при Гитлере, 
а в наши дни пустили крепкие кор-
ни и до сих пор вдохновляют после-
дователей самого знаменитого нор-
вежского стрелка. 

Понятно, что Европарламент - не 
более чем говорильня для 750 депу-
татов, но резолюции, принимаемые 
даже 7% «радетелей христианства», 
все же отравляют дух институци-
онального партнерства Брюсселя 
и Баку. Национальное правитель-
ство старается не обращать вни-
мания на душок цивилизационно-
го «превосходства», на самом деле 
свидетельствующий о низком уров-
не так называемых евродепутатов, 
которые не могут пройти сито элек-
торального отбора в своих странах, 
а потому примыкают к различным 
лагерям, в надежде пройти в парла-
мент по партийным спискам. 

Что касается правительств Азер-
байджана и Евросоюза, в совмест-
ной повестке дня немало стратеги-
ческих точек сближения, в том числе 
продвижение производства возоб-
новляемой энергии, энергетическая 
эффективность и даже возобнов-
ляемый «зеленый» водород, явля-
ющиеся важными столпами энер-
гетического партнерства. 

Для того и существуют площад-
ки обсуждений, чтобы не путать де-
структивные призывы одной струк-
туры Евросоюза с конструктивны-
ми делами другой, нацеленными на 
максимальное использование воз-
можностей, в том числе в рамках со-
вместной подготовки к предстоящей 
в конце календарного года глобаль-
ной конференции COP29 с участи-
ем десятков тысяч гостей, где Азер-
байджан вновь будет гостеприимным 
хозяином, традиционно объединя-
ющим страны и континенты. 

В совместной повестке дня Азербайджана 
и Евросоюза немало стратегических точек 
сближения, в том числе продвижение про-
изводства возобновляемой энергии, энер-
гетическая эффективность и даже возоб-
новляемый «зеленый» водород
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Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов высту-
пил 1 марта на панельной дис-
куссии на тему «Институцио-
нализация в тюркском мире: 
Организация тюркских госу-
дарств (ОТГ) в XXI веке», ор-
ганизованной в рамках Ди-
пломатического форума в Ан-
талье, сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД.

Джейхун Байрамов заявил, что 
укрепление связей с государствами 
- членами ОТГ во всех сферах явля-
ется одним из главных приоритетов 
внешней политики Азербайджана. 
Он подчеркнул, что, как заявил глава 
государства на состоявшейся недавно 
церемонии инаугурации, тюркский 
мир - это наша семья.

Тюркские государства связаны 
историческими и культурными тра-
дициями, отметил глава МИД и кон-
статировал, что укрепление сотруд-
ничества в рамках тюркского мира 
в различных областях, в том числе 
политической, экономической, ин-
вестиционной, в сфере безопасности 

и других, послужит укреплению на-
шей устойчивости к нынешним из-
менениям в международной систе-
ме. Учитывая, что тюркский мир ох-
ватывает обширную географию, на 
которой проживает около 200 млн 
человек, обладает большим эконо-
мическим потенциалом, энергети-
ческими ресурсами, возможностя-
ми, связанными с транспортными 
маршрутами, возникла необходи-
мость использования имеющегося 
потенциала для дальнейшего рас-
ширения сотрудничества.

В период возрастания вызовов, 
связанных с системой международ-
ных отношений, особенно с деятель-
ностью международных организа-
ций, возрастает также значение ре-
гионального сотрудничества, в том 
числе в рамках ОТГ, заметил министр, 
подчеркнув, что государствам-чле-
нам важно продемонстрировать со-
лидарность в укреплении сотруд-
ничества и реализации совместных 
проектов, не повторяя предыдущих, 
допущенных в истории ошибок.

Панельная дискуссия продол-
жилась сессией вопросов и ответов.

Отдел политики

Тюркский мир - это наша семья
Джейхун Байрамов: Укрепление связей 

со странами - членами ОТГ - один из главных 
приоритетов внешней политики Азербайджана 

1 марта председатель Милли 
Меджлиса Сахиба Гафарова 
встретилась с делегацией во 
главе с председателем комите-
та правовой политики Бунде-
стага Германии Элизабет Вин-
кельмайер-Бекер.

Как сообщили в отделе по связям 
с прессой и общественностью парла-
мента, в ходе встречи Сахиба Гафа-
рова выразила надежду, что нынеш-
ний визит внесет вклад в развитие 
отношений между нашими страна-
ми и парламентами. Она отметила, 
что Азербайджан и Германия явля-
ются дружественными и партнер-
скими государствами, заинтересо-
ваны в укреплении взаимовыгод-
ного сотрудничества между двумя 
странами.

Сахиба Гафарова подробно про-
информировала противоположную 
сторону о ситуации в регионе, факто-
рах, представляющих важное значе-
ние для перспектив мирного процесса, 
нормализации отношений, создания 
атмосферы доверия и установления 
мира между Азербайджаном и Арме-
нией. Она позитивно оценила ней-
тральную позицию Германии на пе-
реговорах по мирному соглашению 
между Азербайджаном и Арменией.

До внимания делегации Германии 
было доведено, что Армения высту-
пает с ложными и далекими от исти-
ны притязаниями, пытается невер-
но информировать международную 
общественность. Отмечалось, что 
сегодня некоторые круги на Западе 
выдвигают абсурдные утверждения 
о том, что Азербайджан якобы соби-
рается напасть на Армению, однако 

ни одно из них не имеет под собой 
оснований. Спикер азербайджан-
ского парламента также рассказала 
о разрушениях, совершенных армя-
нами на оккупированных территори-
ях Азербайджана, широкомасштаб-
ной восстановительно-созидательной 
работе, проводимой на этих землях 
после освобождения, программе по 
Великому возвращению, а также вы-
двинутых Азербайджаном мирных 
инициативах. Она подчеркнула, что 
нет никаких препятствий для под-
писания мирного соглашения.

Председатель Милли Меджли-
са также проинформировала деле-
гацию Германии об азербайджан-
цах, изгнанных из Западного Азер-
байджана.

Элизабет Винкельмайер-Бекер 
в свою очередь сообщила о цели ви-
зита в регион. По ее словам, герман-
ская сторона выступает за подпи-
сание мирного соглашения и про-
ведение переговоров по созданию 
атмосферы доверия. Председатель 
комитета Бундестага сказала, что Гер-
мания поддерживает Азербайджан 
в вопросах мира и территориальной 
целостности, и отметила, что с точки 
зрения международного права Ка-
рабах всегда являлся территорией 
Азербайджана. Элизабет Винкель-
майер-Бекер выразила надежду, что 
проводимые переговоры принесут 
положительный результат и появится 
возможность для подписания мир-
ного соглашения между сторонами.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями об отношениях между 
парламентами Азербайджана и Гер-
мании, а также по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Создавая атмосферу доверия
Депутат Бундестага: Германия поддерживает 

Азербайджан в вопросах территориальной 
целостности и мира
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Когда наглость - первое счастье
Потом она создает сеть подкон-

трольных подразделений из мест-
ных информаторов-агентов, с по-
мощью которых добывает инсай-
дерские данные. И далее начинает 
диктовать условия местным кругам 
и правительственным структурам, 
чтобы они соблюдали чужие прави-
ла. Речь о нормах, которые видятся 
не только важными, но и обязатель-
ными для соблюдения со стороны 
властных сил государств. 

Если задаться целью, чтобы опре-
делить принцип или же специфику 
работы Freedom House, то неволь-
но приходится признать: структура 
нагло и грубо занимается «демокра-
тической» долбежкой. Сходит это ей 
с рук до той поры, пока она не пере-
ходит за красные линии. Наверное, 
излишне эмиссарам и представите-
лям этой структуры объяснять, что 
в чужой монастырь ходить со сво-
им уставом неприлично. Знают, ко-
нечно, об этом, но делают вид, что 
им все дозволено. Мало того, деяте-
лям «дома свободы» кто-то сильно 
внушил, что писать правила - это 
их прерогатива, а удел остальных - 
слушаться и повиноваться. 

В случае с Азербайджаном Freedom 
House уже успела пересечь крити-
ческие линии, за что ей указали на 
дверь. За что боролись, на то и напо-
ролись, однако уроком это не стало. 

Оскандалившись, как это бывало 
не раз с другими странами, она не-
пременно вооружается злобой, что-
бы мстить. Получается это нелепо 
и бездарно, потому что беспричин-
ные наскоки на народы и страны ни 
к чему хорошему не приводят. Они 
лишь отравляют международную 
сферу зловредными газами ненави-
сти, которыми впоследствии отрав-
ляются те, кто внемлет россказням 
обитателей «дома свободы». 

И вот Freedom House снова вы-
дала в атмосферу очередную партию 
демократического иприта, в наде-
жде спровоцировать интенсивные 
болевые ощущения на психологиче-
ском уровне. Ей не составляет тру-
да находить объекты для критики, 
как-никак под крышей этого нео-
бычного дома собрались матерые 
демократизаторы, считающие, что 
без их участия сообщество вообще 
бы потерялось во времени. 

В докладе «Свобода в мире-2024» 
сделан большой упор на положение 
на Южном Кавказе, где Азербайд-

жан удостоен особого внимания. Как 
всегда, контент пропитан желчью 
вперемешку с кривдой и несусвет-
ной околесицей. Оказывается, в не-
давнем прошлом в регионе имели 
место «военная агрессия и этниче-
ские чистки», за которыми стояли 
власти Азербайджана. 

Мало того что Карабах снова вы-
веден за скобки азербайджанского су-

веренитета, в сумасбродном контексте 
упоминаются загадочные «спорные 
территории». Составители беспокой-
но сообщают, мол, «атаки на спор-
ные территории усиливают глобаль-
ную авторитарную агрессию», из чего 
напрашивается вывод, будто имев-
шие место тридцать лет назад ата-
ки армян на суверенные азербайд-
жанские территории были не авто-
ритарными, а демократическими?! 
Может быть.

Далее идет привычная лирика 
о том, как «люди, живущие на таких 
территориях, становятся жертвами 
автократии, враждебности к плюра-
лизму, а также экспансионистских 
программ». Когда в конце прошло-
го века Армения реализовала тща-
тельно отработанный план агрес-
сии против Азербайджана, массово 
нарушив права сотен тысяч безвин-
ных людей, Freedom House и в ус не 
дула. То ли ее стафф был в отключ-
ке, то ли незрячим и неговорящим. 
А тут голос вдруг прорезался, и дай 
Бог, а докладчики «дома свободы» 
вовсю критикуют страну, которая не 

дала варварам посрамить свою честь.  
Но если говорить о докладе по су-

ществу, то необходимо в обязатель-
ном порядке указать, что Freedom 
House всерьез занимается полити-
ческой проституцией. И вот почему. 

В представлениях этого, с по-
зволения сказать, всевидящего ин-
ститута Баку в сентябре 2023 года 
осуществил «осаду Карабаха», что 
привело (внимание!) «к ликвидации 
местных государственных институ-
тов и принудительному перемеще-
нию более 120 000 армян». Как ре-
зультат, «многие иностранные на-
блюдатели охарактеризовали это 
как этническую чистку», замечает 
Freedom House. А вывод вообще уми-
ляет: «В результате ранее частично 
свободная территория испытала са-
мое большое в мире снижение рей-
тинга в 2023 году, потеряв в общей 
сложности 40 пунктов».

По этому поводу, как кажется, не-
обходимо горевать и печалиться, по-

тому как «нехорошие азербайджан-
цы» прервали высокий полет демо-
кратических насельников «частично 
свободной территории», а хуже пре-
ступления и придумать невозможно. 

Кто-то из мыслителей заметил, 
что в истории и настоящем мно-
го тех, кто потерял совесть, но тех, 
кто ее нашел, вовсе нет. Возможно, 
это так, но нельзя сказать, что ког-
да-то не объявится счастливый на-
ходчик. И то, что это точно не бу-
дут создатели и строители амери-
канского «дома свободы», сомнений 
нет. Совесть и Freedom House - это 
понятия из разных галактик, и ни-
когда этим субстанциям не сойтись.   

Но странно другое. Злополучный 
«дом» расширяет круг своих полно-
мочий, ударяясь в чистую полити-
ческую сферу, внося туда опасный 
подрывной материал. Представители 
организации лезут даже в геополи-
тическую среду со своими грязными 
помыслами ради обострения положе-
ния там, люди заждались мира, жа-
ждут спокойствия и размеренности. 

Необоснованные вердикты и ре-

цепты, выдаваемые «домом свобо-
ды», не создают мир, а его разруша-
ют, оговаривая власть суверенной 
страны, которая предлагает повер-
женному агрессору перемирие и со-
трудничество. И откуда у Freedom 
House достоверная информация о го-
товящейся атаке Азербайджанской 
армии на Армению? Не ангажиро-
вали ли ее влиятельные провокаци-
онно настроенные силы, чтобы по-
дорвать основы стабильности на Юж-
ном Кавказе? Похоже, что да.  

Freedom House, ударяясь в сво-
бодное творчество, выводит случай-
ные и ничем не обоснованные фор-
мулы о том, как «вторжение России 
в Украину в 2022 году ограничило 
миротворческий потенциал России, 
и азербайджанские силы укрепили 
свой контроль над оставшейся ча-
стью анклава». Получается, что Азер-
байджан в пределах своих территорий 
не законный владелец, и он обязан 
миндальничать с каким-то анкла-
вом?! Если да, то почему Баку дол-
жен выслушивать внешних сподвиж-
ников Армении ради урегулирова-
ния спора с сепаратистами?!

Freedom House, как и подоба-
ет профессиональному провокато-
ру, выносит на передний план тему 
политики дискриминации в отно-
шении этнических армян, тогда как 
этого не было. Точнее, дискрими-
нация была в отношении азербайд-
жанцев, живших в Армении. Сотни 
тысяч азербайджанцев по-прежне-
му жаждут возвращения в Запад-
ный Азербайджан, где они родились, 
где жили и похоронены их предки. 
Их незаконно обрекли на скиталь-
чество, и  Freedom House преступ-
но об этом молчит, создавая благо-
приятный фон для армянских пре-
ступников-националистов. 

Должно быть стыдно так называ-
емой «некоммерческой организации» 
заниматься поджигательством, кри-
чать во все горло о намерении Баку 
«начать полномасштабное вторжение 
в Армению», границы которой-де на-
рушены. Один этот факт воочию по-
казывает, насколько Freedom House 
играет скользкую роль в междуна-
родных делах и старается подвести 
дела под опасное развитие. 

Говорят, наглость есть самая 
сущая компенсация для косности 
и враждебности. Позиция Freedom 
House по отношению к делам Юж-
ного Кавказа, особенно к Азербайд-
жану, с лихвой доказывает объек-
тивность приведенного суждения. 
К сказанному добавить нечего.

Закат Европы неминуем
Дошло до того, что Никол Во-

ваевич заявил, что Армения готова 
покинуть ОДКБ. А это не что иное, 
как открытый вызов против Рос-
сии, и ответ Кремля не заставит себя 
долго ждать. 

В то же время Запад в качестве 
альтернативы всячески пытается обо-
стрить азербайджано-армянские от-
ношения и заставить официальный 
Баку принять меры против Арме-
нии, чтобы они могли везде и повсю-
ду кричать, что Азербайджан опять 
напал на Армению, и в очередной 
раз демонизировать Страну огней 
в глазах мирового сообщества. 

Поскольку Азербайджан пра-
вильно оценивает эту ситуацию, 
он пока не реагирует на провока-
ции со стороны Армении и той же 
Франции. Баку занимает выжида-
тельную позицию. Но долго это не 
может продолжаться, ответ будет 
непредсказуемым, так как терпе-
ние Азербайджана не бесконечно.

Не довольствуясь этим, Фран-
ция и ей подобные политические 
силы в Европе открывают против 
Азербайджана и второй фронт. Он 
на первый взгляд кажется таким «бе-
зобидным», однако рассчитан на бо-
лее дерзкие политические шаги.

Так, в некоторых международ-
ных организациях те, кто препят-
ствует законному делу Азербайд-
жана и пытается свести к миниму-
му его успех, демонстрируют лишь 
свои слабость и злые намерения. Как 
правило, они пытаются вмешивать-
ся в наши внутренние дела, отвлечь 
внимание от главной цели своими 

провокациями, реализовать свои 
коварные планы.

В частности, в принятом Европей-
ским парламентом 28 февраля ежегод-
ном докладе «О реализации полити-
ки общей безопасности и обороны» 
содержатся предвзятые, односто-
ронние, демонстрирующие прене-
брежительное отношение к между-
народному праву и понятию спра-
ведливости мысли, что не могло не 
вызвать категорический протест офи-
циального Баку. 

Похоже, Европейский парламент 
намерен продолжать настойчиво до-
биваться «новых свершений» в сво-
ем двуличном и лицемерном подхо-
де к событиям в регионе Южного 
Кавказа. Руководствуясь популиз-
мом и демагогией, в стремлении за-
работать себе политический капи-
тал путем тиражирования докумен-
тов и заявлений, не служащих миру 
и стабильности, европейские поли-
тики упорно играют отведенную им 
определенными кругами роль «ин-
струмента». Европейские политика-
ны в очередной раз осмелились осу-
дить «агрессивную политику» Азер-
байджана, «заранее спланированное 
военное нападение» на канувший 
в Лету «Нагорный Карабах». В до-
кументе, который и гроша ломаного 
не стоит, содержится призыв к ЕС 
ввести санкции против Азербайд-
жана, приостановить действие ме-
морандума о взаимопонимании по 
энергетике, прекратить переговоры 
по новому соглашению о партнер-
стве с Азербайджаном. 

Вот суть истинной европейской 
политики. Взяточники, коррупцио-

неры, открытые и скрытые прелю-
бодеи, фашисты и армянофилы, ко-
торые за 30 лет ни разу не то что не 
обвинили, даже не упрекнули Арме-
нию за ее оккупацию исконно азер-
байджанских земель, насильствен-
ное изгнание с родных земель более 
миллиона азербайджанцев, сегод-
ня вдруг стали опекунами терро-
ристов и головорезов. Независимо 
от пола - и мужчины, и женщины, 
хотя в Европе их уже сложно отли-
чить, - держат зуб на нас и нервны-
ми жестами с пеной у рта пытают-
ся любым способом предпринять 
против нас ну хоть что-то.

Эти злодеи уже более трех лет не 
могут переварить сокрушительную 
военную Победу Азербайджана над 
Арменией, освобождение наших ис-
конных территорий от оккупации 
и полное установление суверени-
тета. Все это они интерпретируют 
чуть ли не как нашу вину. Результа-
том их глупой деятельности явля-
ется то, что страна-капитулянт, ко-
торую они постоянно провоцируют 
против нас, уже более трех лет под 
разными предлогами отказывается 
подписать мирный договор с Азер-
байджаном. Иреван легко идет на 
поводу у тех, кто нарочно и в соб-

ственных интересах гладит его по 
головке и настраивает против Азер-
байджана, что в итоге ухудшает от-
ношения Армении с ее близкими 
соседями.

Европа рубит сук, на котором 
сидит. Неужели в Европе все боле-
ют амнезией?! Ведь если Азербайд-
жан хоть на минуту закроет один из 
вентилей нефти или газа, то Евро-
пу сразу настигнет величайшая ка-
тастрофа. Это физическая, матери-
альная сторона вопроса, хотя Баку 
никогда на такое не пойдет, ибо мы 
ни в кои времена не нарушали дан-
ное обязательство. 

В европейских столицах наконец 
должны задуматься о том, что Азер-
байджан, не прибегая к чьей-либо 
помощи, сам, собственными сила-
ми  спустя 30 лет восстановил свой 
суверенитет и территориальную це-
лостность, что никому в современном 
мире не удавалось. Значит, есть еще 
и фактор Вселенной, Господа Бога, 
который всегда стоит за Азербайд-
жаном в его стремлениях восстано-
вить и утвердить справедливость. 
Ведь торжество справедливости - не-
избежно, если даже придется в бли-
жайшем будущем стать свидетеля-
ми окончательного заката Европы.

Сотни тысяч азербайджанцев по-преж-
нему жаждут возвращения в Западный 
Азербайджан, где они родились, где жили 
их предки. Их незаконно обрекли на ски-
тальчество, и Freedom House преступ-
но об этом молчит, создавая благоприят-
ный фон для армянских преступников-на-
ционалистов
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Вице-президент Турции Джев-
дет Йылмаз принял делегацию 
во главе с заместителем пред-
седателя партии «Ени Азер-
байджан» (ПЕА) и главой цен-
трального аппарата Тахиром 
Будаговым в рамках Диплома-
тического форума в Анталье, 
сообщили в ПЕА.

Джевдет Йылмаз отметил, что 
Дипломатический форум в Анталье 
является надежной площадкой для 
обсуждения региональных и меж-
дународных вопросов.

Вице-президент поздравил пред-
седателя партии «Ени Азербайд-
жан» Президента Ильхама Алиева 
с уверенной победой на президент-
ских выборах, состоявшихся 7 фев-
раля. С удовлетворением вспом-
нив об официальном визите Пре-
зидента Ильхама Алиева в Турцию  
19 февраля этого года, Джевдет Йыл-
маз сказал, что отношения между 
двумя дружественными и братски-
ми странами успешно развивают-
ся, двусторонние связи вышли на 
качественно новый уровень, осно-
ванный на воле двух дружествен-
ных и братских стран. Активная 
поддержка странами друг друга на 
международных площадках очень 
важна с точки зрения обеспечения 
наших национальных интересов 
и реализации стратегических целей.

Заместитель председателя ПЕА 

- глава центрального аппарата Та-
хир Будагов подчеркнул, что уве-
ренная победа Президента Ильхама 
Алиева на выборах является при-
мером единства народа и лидера.

Первый официальный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева в Турцию 
после выборов является наглядным 
примером азербайджано-турец-
кого братства, подчеркнул Тахир 
Будагов, отметив, что многопла-
новое, целенаправленное сотруд-
ничество между двумя странами 
на новом этапе служит развитию 
наших стран. Укрепление братских 
связей, сформированных на осно-
ве общих национальных и мораль-
ных ценностей и глубоких истори-
ческих традиций, является очень 
важным фактором.

Отметив важность форума, он 
заявил, что данная площадка очень 
полезна с точки зрения развития 
двусторонних и многосторонних 
отношений во всем мире, решения 
глобальных вопросов, представля-
ющих интерес для стран мира. От 
имени возглавляемой им делегации 
он пожелал успехов работе форума.

Тахир Будагов также с удовлет-
ворением отметил, что отношения 
между правящими партиями двух 
стран развиваются по восходящей 
линии.

На встрече были обсуждены 
и другие вопросы, представляю-
щие взаимный интерес.

В атмосфере братского 
взаимопонимания

Вице-президент Турции принял делегацию ПЕА

В египетском Британском уни-
верситете состоялись деба-
ты, посвященные значимости 
предстоящей в Баку в ноябре 
этого года Конференции об 
изменении климата (COP29) 
и активному участию в этом 
важном мероприятии моло-
дых египетских специалистов. 

Как сообщается в пресс-рели-
зе университета, в дебатах приня-
ли участие посол Азербайджана 
в Египте Эльхан Полухов, сотруд-
ники представительства ООН, еги-
петские ученые и представители 
молодежных организаций.

Выступивший на мероприятии 
представитель Программы разви-
тия ООН (UNDP) в Египте Фран-
ческо Фраскатти подчеркнул важ-
ность предстоящей конференции 
COP29 в Азербайджане и отметил, 
что предшествовавшие конферен-
ции COP27 в Египте и COP28 в ОАЭ 
сыграли этапную роль в борьбе 
против изменения климата. По его 
мнению, конференция COP29 мо-
жет ознаменоваться еще больши-
ми достижениями в этом направ-
лении.

Посол Эльхан Полухов под-
робно проинформировал собрав-
шихся о ходе подготовки к конфе-
ренции и указал на активную ра-
боту организационного комитета, 
созданного распоряжением Пре-
зидента Ильхама Алиева, придаю-
щего особое значение проведению 
этого мероприятия на самом вы-
соком уровне. Дипломат добавил, 
что аккредитованные в Азербайд-
жане дипломатические миссии ста-
раются привлечь международных 

партнеров для совместной рабо-
ты в рамках конференции COP29. 
Он высоко оценил вклад студен-
тов Британского университета, 
принявших участие в симуляци-
онной модели предстоящей кон-
ференции, разработанной моло-
дыми специалистами.

Ректор египетского Британско-
го университета Мохаммед Лутфи 
отметил, что специалисты-клима-
тологи руководимого им вуза го-
товы к тесному сотрудничеству 
с посольством Азербайджана в во-
просах, связанных с подготовкой 
к конференции COP29, и что со-
трудники университета, как егип-
тяне, так и иностранцы, намерены 
выступить с новой инициативой 
в этом русле. Он указал также, что 
Британский университет на про-
тяжении последних двух лет про-
водит совместные с UNDP проек-
ты в сфере экологии. Ректор вы-
двинул предложение о создании 
инициативной группы из студен-
тов под эгидой ООН для внесе-
ния вклада в предстоящую кон-
ференцию COP29. В инициативе 
подготовки симуляционной мо-
дели предстоящего Климатиче-
ского саммита приняли участие 
300 студентов 65 университетов 
60 стран, а также более 100 уче-
ных и экспертов, констатировал 
Мохаммед Лутфи, подчеркнув, 
что студенты Британского уни-
верситета, участвовавшие в симу-
ляционной модели конференций 
COP27 и COP28, выразили жела-
ние принять участие в конферен-
ции COP29 в Баку.

Отдел информации

Горизонты сотрудничества 
в COP29

Студенты Британского университета 
Египта выразили желание принять участие 

в конференции COP29 в Баку
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Серьезные последствия, вы-
званные изменением клима-

та, требуют согласования вопро-
сов экономического развития 
и охраны окружающей среды. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Соответственно, на первый план 
выходят производство и потребление 
«зеленой» энергии. Более того, меж-
дународное сотрудничество в пре-
одолении возникающих угроз ста-
новится важной необходимостью.

В частности, Распоряжение Пре-
зидента Ильхама Алиева об объяв-
лении 2024 года «Годом солидарно-
сти во имя зеленого мира» направ-
лено на укрепление международной 
солидарности в глобальной борьбе 
с изменением климата. В связи с этим 
идет активная работа по разработ-
ке плана мероприятий. Несомнен-
но, Азербайджан внесет свой вклад 
в борьбу с глобальным изменением 
климата. Ведь одним из пяти нацио-
нальных приоритетов Азербайджа-
на, являющегося надежным и ответ-
ственным членом международного 
сообщества, по социально-экономи-
ческому развитию до 2030 года, яв-
ляется «Чистая окружающая среда 
и зеленый рост». 

Принятие единогласного реше-
ния о проведении в Азербайджане 
такого престижного мероприятия, 
как 29-я сессия Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - COP29, явля-
ется ярким примером большого ува-
жения и доверия к Азербайджану. 
Проведение COP29 в Баку харак-
теризуется как одно из важных до-
стижений внешней политики Азер-
байджана после председательства 
нашей страны в Движении непри-
соединения и членства в Совете  
Безопасности. 

Свой взгляд на климатическую 
повестку дня в мире в эксклюзив-
ном интервью газете «Бакинский 
рабочий» выразила директор науч-
но-исследовательского центра срав-
нительного правоведения и страте-
гических инициатив Национально-
го топливно-энергетического центра 
(Россия) Светлана Василькова. 

- ЕС добился значительного 
прогресса, сократив выбросы угле-

кислого газа на 30%. Однако если 
в 1995 году, когда родилась конфе-
ренция COP, выбросы углекисло-
го газа в атмосферу составили 23 
млрд метрических тонн, то по ито-
гам года нынешнего общий объ-
ем составит около 37 млрд тонн, 
что означает прирост на 60%. Вы-
ходит, что планы по сокращению 
выбросов провалились. Почему?

- Евросоюз в области сокращения 
выбросов углекислого газа прово-
дит крайне активную деятельность: 
множество инициатив и меропри-
ятий, таких как система торговли 
квотами выбросов, обязательные 
цели по использованию возобнов-
ляемых источников энергии, стан-
дарты энергетической эффективно-
сти для различных отраслей эконо-
мики и другие. Однако, несмотря на 
усилия ЕС, уровень выбросов угле-
кислого газа действительно значи-
тельно вырос с 1995 года. Внедрение 
и использование «чистой энергети-
ки» очень затратный процесс. Это 
обусловлено тем, что современные 
технологии экономически, экологи-
чески и технически неэффективны, 
что делает их непривлекательными 
для компаний, особенно в услови-
ях конкуренции на мировом рынке. 
Излишняя агрессивность «зеленой» 
политики ЕС привела к серьезному 
росту цен на энергию в регионе, что 
вынудило вернуться к использова-
нию углеводородных энергоносите-
лей в еще больших объемах, соответ-
ственно при повышении выбросов.

- В последнее время наряду с ди-
оксидом углерода в парниковом 
эффекте обвиняется и природный 
газ - метан. Притом на уровне Про-

граммы ООН по окружающей сре-
де настойчиво внушается мысль, 
что сокращение выбросов метана 
необходимо проводить в первую 
очередь за счет снижения добычи 
нефти и газа. Как это отразится на 
нефте- и газодобывающих стра-
нах, к которым относятся Азер-
байджан и Россия?

- Азербайджан и Россия, как 
страны, уверенно защищающие соб-
ственный суверенитет, в том числе 
энергетический, не подвержены ка-
ким-либо внушениям. В данном слу-
чае активное сотрудничество наших 
стран в области энергетики и обмена 
опытом также нацелено на усовер-
шенствование уже существующих 
технологий добычи нефти и газа, де-
лая данные процессы экологически 
чище и эффективнее. Экологическая 
ситуация в регионах, здоровье насе-
ления - это вопросы первостепенной 
важности, решая которые мы толь-
ко наращиваем партнерские связи 

и дружеские отношения, а также по-
вышаем инвестиционную привлека-
тельность проектов в данной сфере.

- Споры в рамках СОР28 по-
казали, что произошло разделе-
ние стран мира на две неравные 
части: развитые, обладающие все-
ми необходимыми технологиями 
по энергопереходу, и остальные го-
сударства, не обладающие таки-
ми технологиями и использую-
щие традиционные энергоресур-
сы. В частности, развивающимся 
странам на то, чтобы внести свой 
вклад в дело сокращения выбро-
сов, необходимо $5,8-5,9 трлн на 
период до 2030 года. Принимая во 
внимание тот факт, что на выпол-
нение обязательств по сокращению 
выбросов осталось всего 6 лет, то 
в течение этого срока развиваю-
щимся странам понадобится около 
$1 трлн ежегодно, что в 10 раз пре-
восходит сумму предыдущих обя-

зательств развитых стран, так и не 
выполненных. Будут ли развитые 
страны, так называемые «предста-
вители глобального Севера», по-
могать глобальному Югу?

- Вопрос о помощи развиваю-
щимся странам со стороны разви-
тых стран является одним из ключе-
вых при обсуждении экологической 
повестки. Хотя некоторые разви-
тые страны обещают финансовую 
помощь и техническую поддержку 
развивающимся странам для борь-
бы с изменением климата, но дей-
ствия в этом направлении оказыва-
ются недостаточными или несораз-
мерными вызовам, стоящим перед 
мировым сообществом. Существу-
ет множество механизмов, которые 
представители глобального Севера 
могут использовать, чтобы помочь 
остальным странам в сокращении 
выбросов и адаптации к изменению 
климата. Однако вопрос о том, на-
сколько эффективно и справедли-

во развитые страны будут выпол-
нять свои обязательства, остается 
открытым и требует соответствую-
щих действий и обсуждений. Кста-
ти, Азербайджан и Россия никогда 
не оставались в стороне и не бездей-
ствовали при возникновении лю-
бых относящихся к делу проблем.

- Как одно из средств борьбы 
с выбросами парниковых газов 
предлагается ввести особый на-
лог - углеродный и метановый сбор. 
Уже с 1 января 2024 года все суда, 
заходящие в европейские порты, 
будут облагаться сбором за выбро-
сы углерода в размере 90 евро за 
тонну. Кроме того, Евросоюз го-
товится к введению т.н. налога на 
«грязный» импорт. Речь идет о до-
полнительных пошлинах на ввоз 
углеродоемких материалов (Carbon 
Border Adjustment Mеchanism/CBAM), 
в рамках «зеленой» повестки. В их 
числе сталь, железо, алюминий, це-

мент, удобрения и некоторые дру-
гие энергоемкие материалы. Ожи-
дается, что новый «зеленый» на-
лог войдет в силу с 2026 года. Есть 
мнение, что применение подобных 
налогов и сборов приведет к тому, 
что страны, которые пострадают 
от таких сборов, в частности Ки-
тай, примут адекватные меры, что 
в итоге приведет к торговым вой-
нам и нанесет ущерб мировой эко-
номике. Что вы думаете по поводу 
введения европейцами «зеленых» 
налогов и сборов?

- Я считаю, что в первую очередь 
необходимо руководствоваться ос-
новополагающим принципом раз-
умности. Введение «зеленых» нало-
гов и сборов, таких как углеродный 
налог и налог на «грязный» импорт, 
является совершенно неоднознач-
ной инициативой. С одной сторо-
ны, собранные в результате таких 
налогов и сборов средства могут 
быть направлены на финансирова-
ние экологических программ и ин-
вестиции в усовершенствование 
современных технологий добычи. 
Тем не менее очевиден риск упомя-
нутых вами «торговых войн», осо-
бенно если страны, экспортирую-
щие углеродоемкие энергоносите-
ли, решат принять ответные меры. 
Более того, следует учитывать и не-
равные исходные условия для кон-
куренции: некоторые страны могут 
пострадать от введения таких нало-
гов больше, чем другие, особенно 
те, чья экономика сильно зависит 
от экспорта углеводородов. Одно-

значно и увеличение общих издер-
жек, что может повлиять на цены 
регионального рынка.

- Решение провести в Баку 
COP29 привело к тому, что неко-
торые враждебные нашей стране 
силы начали кампанию очернения 
Азербайджана. Их главный «ар-
гумент» - нефтегазодобывающая 
страна не может быть истинным 
драйвером «зеленой» энергетики, 
и проведение подобного глобаль-
ного мероприятия в нефтегазодо-
бывающей стране не сочетается 
с целями Климатического самми-
та ООН. Каково ваше мнение на 
этот счет?

- Считаю, что те, кто позволяет 
себе подобные публичные высказы-
вания, должны понимать, что они не 
выдержат любой критики подобной 
позиции. Азербайджан, как пред-
ставитель нефтегазовых стран, при-
кладывает огромные усилия по со-
кращению выбросов парниковых 
газов. Проведение COP29 в Азер-
байджане предоставляет возмож-
ность подчеркнуть не только вызо-
вы, но и потенциал страны в сфере 
повышения экологической устойчи-
вости. Вместо того чтобы оценивать 
страну на основе ее ключевой про-
мышленности, следует оценивать 
конкретные действия, которые она 
предпринимает для поддержания 
экологической безопасности. Важ-
но поддерживать и поощрять уси-
лия всех стран, в том числе нефте-
газодобывающих, в достижении об-
щих климатических целей.

Баку и Москва 
не подвержены внушению 
Азербайджан и Россия уверенно защищают собственный суверенитет, в том числе энергетический

Светлана Василькова:

Проведение COP29 в Азербайджане предо-
ставляет возможность подчеркнуть не 
только вызовы, но и потенциал страны 
в сфере повышения экологической устой-
чивости

Популизм - тренд или требование времени
Может быть, спикер поправит 

меня, как юрист, но то, что он озву-
чивает, напоминает не комментарий 
ответственного чиновника, а фигу 
в кармане. И если кто-то полагает, 
что Симонян создает предпосылки 
для окончательной смены внешне-
политического вектора, то это про-
сто игра на публику, так как никаких 
шагов не предпринято, как то было 
в том же Иреване на Саммите ОДКБ 
в ноябре позапрошлого года, когда 
армянский премьер отказался под-
писывать пару малозначимых мемо-
рандумов, после чего семейная га-
зета, издаваемая его супругой Ан-
ной Акопян, раздула бурю в стакане 
воды, назвав мужа чуть не нацио-
нальным героем. 

Между тем, с 1992 года, когда Ар-
мения и Россия окончательно преоб-
разовались в самостоятельные субъ-
екты международного права, между 
ними начали складываться весьма 
своеобразные «партнерские» отно-
шения, когда де-факто вассалу было 
крайне выгодно перекладывать на 
сюзерена ответственность не только 
за периметр границ, но и довольно 
многие внутриполитические процес-
сы, прикрываясь рассказами, что есть 
такие «красные линии» безопасности, 
которые никто, кроме Москвы, обе-
спечить не может. И многие воспри-
нимали эту формулу в качестве по-
стулата, типа «Россия - вечный брат 
и союзник, а Армения - надежный 
форпост, а потому местным властям 
не о чем беспокоиться». 

Но это был очередной миф, вро-
де «непобедимого армянского во-
инства», «участия тысяч сирийских 
головорезов» в Отечественной во-
йне 2020 года и пр. Причина про-
ста - союзничество сродни улице 
с двусторонним движением, а «че-
модан без ручки» никакой не союз-
ник, а объект, который можно за-
пихнуть в угол, спрятать в шкаф от 
досужих гостей, от него даже мож-
но отмахнуться или прибить газет-
кой. И вообще можно оставить номи-
нальное название страны, как есть, 
а самих армян растворить на необъ-
ятных российских просторах - тоже 
вариант, и похоже, к этому все при-
дет, если такие неуемные деятели, 
как Ален Симонян, слишком усерд-
но будут «вешать лапшу на уши» по-
тенциальным избирателям. 

Впрочем, его заявления насквозь 
пропитаны отсутствием объектив-
ных предпосылок, а субъективизм 
изначально, с мая 2018 года, упира-
ется в стиль руководства всего каби-
нета министров Никола Пашиняна. 

Армянская диаспора и даже неко-
торые политики коллективного Запа-
да путают глупости насчет «разрыва 
с Кремлем» со сменой стратегическо-
го курса, однако никакой стратегией 
тут не пахнет. А если кто-то начнет 
загибать пальцы по поводу визита 
Анны Акопян в Киев, совместных 
армяно-американских военных уче-
ний, ратификации статута в Меж-
дународном уголовном суде, то это 
не более чем вербальные упражне-
ния на заказную тему. Для того что-

бы ощутить «процесс» демократиза-
ции, требуются глубокие институци-
ональные преобразования, которых 
пока в Армении не заметно. 

Впрочем, не только в междуна-
родных отношениях, но и на улице 
«правильных пацанов» оценивают по 
шагам. Неспроста ведь российская 
погранслужба заявила, что не полу-
чала из Иревана сигналов о подго-
товке к расторжению договора с ар-
мянскими коллегами, ровно так же 
и Минобороны РФ, и руководство 
ОДКБ ответили после демарша Па-
шиняна о заморозке отношений с во-
енно-политическим блоком. Так что 
в интервью можно сказать все что 
угодно, а глобальным СМИ с пяти-
миллиардной аудиторией вообще 
можно излить душу насчет «притес-
нений со стороны ненавистной ме-

трополии». Но есть процедурные мо-
менты, а то получается, что сорев-
нующиеся в популярности высшие 
политические чиновники соседней 
страны своей риторикой нарочито 
раздражают сразу все «башни» Крем-
ля, давая повод Госдуме и Совету 
Федерации для обвинений, чтобы 
внутренняя аудитория увидела факт 
дипломатической экзекуции за то, 

что Симонян, например, пострадал 
за нетрадиционные взгляды. 

А вот еще один ляп от спике-
ра: «Армения готова стать канди-
датом в члены Евросоюза и двигать-
ся в направлении, которое обеспечит 
стране максимальную безопасность 
и развитие демократии, хотя смена 
вектора и перспективы присоеди-
нения к НАТО в стране пока не об-
суждаются». 

Вот вам образец «кучерявой» 
стилистики, свойственной болту-
нам, любящим попозировать перед 
телекамерами. Представьте, о «раз-
витии демократии» разглагольствует 
чиновник, буквально недавно объ-
явивший недоверие вроде как не-
зависимой местной судебной си-
стеме после того, как жена его бра-
та пару суток просидела в комнате 
для допросов по делу о коррупции. 
Так о какой демократии можно го-
ворить, если руководитель одной 
из ветвей власти игнорирует дру-
гую власть, демонстрируя поддерж-
ку членам своей семьи? 

В принципе никто, тем более если 
судить с колокольни коллективного 
Запада, не верит в реальную борьбу 
правительства Никола Пашиняна 
с коррупцией и ее эффективность. 
И это не потому, что на нем нет ни 
кимоно, ни даже борцовского обле-
гающего трико, а в силу отсутствия 
традиций и намерений. В действен-
ность усилий не верит и сам премьер, 
в противном случае он не стал бы 
заявлять своими устами, что борьба 
с коррупцией в Армении фактиче-

ски провалилась. А с учетом того, что 
после их революции по ряду уголов-
ных дел проходят его товарищи по 
команде - это, пожалуй, лучший по-
казатель того, что коррупция внутри 
действующей власти так и не была 
искоренена, не говоря о бытовом 
взяточничестве. 

Именно это обстоятельство сегод-
ня констатируют и в Брюсселе, и в Па-
риже, и в других столицах Старого 
Света, но просто хотят подразнить 
гусей, используя Иреван в качестве 
прутика и показывая, что готовы от-
кликнуться на робкое пашинянов-
ское постукивание в двери «пред-
банника» Евросоюза. А ведь имен-
но усиление борьбы с коррупцией 
является важным компонентом про-
цесса расширения ЕС и одним из де-
вяти главных шагов на пути к всту-
плению в эту организацию. Такое 
требование было озвучено и к Гру-
зии, и к Молдове, и к Украине, а чи-
новники даже погрозили ей паль-
чиком за зашкаливающий уровень 
«распила», хотя Еврокомиссия обе-
щала ускорить процедуры в отноше-
нии страны, пострадавшей от по-
следствий войны. 

Так что более чем очевидно, что 
надежды, в частности, Симоняна 
и его патрона на интеграцию в за-
падные структуры или получение 
от последних серьезной финансовой 
поддержки и инвестиций в обозри-
мом будущем тщетны, и очевидно, 
что в Брюсселе никто не ждет про-
блемный Иреван с распростерты-
ми объятиями. 

НРАВЫ

Надежды Симоняна и его 
патрона на интеграцию 
в западные структуры 
или получение от послед-
них серьезной финансо-
вой поддержки и инве-
стиций в обозримом бу-
дущем тщетны 
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У Антона Павловича Чехова 
есть всемирно известная пье-

са «Три сестры». Вот как пред-
ставляет всезнающий Google это 
произведение: «Три сестры» - 
пьеса о счастье, недостижимом, 
далеком, об ожидании счастья, 
которым живут герои. О бес-
плодных мечтах, иллюзиях, в ко-
торых проходит вся жизнь, о бу-
дущем, которое так и не наступа-
ет, а вместо него продолжается 
настоящее, безрадостное и ли-
шенное надежд». 

Октай СУЛТАНОВ

Довольно мрачная и удручающая 
картина. Вам она никого конкретно 
не напоминает? Возможно и даже 
скорее всего. Ну а если представить, 
что одна из сестер «попала под со-
кращение», да простит меня автор? 
Опять? В таком случае - еще одна 
подсказка, очень известная и столь 
же авторитетная: «Они называют 
друг друга сестрами... Я уже не го-
ворю, что могли бы называть друг 
друга братьями, но почему-то на-
зывают сестрами». Думаю, вполне 
достаточно. 

В нашей интерпретации количе-
ство сестер явно не влияет на каче-
ство их взаимоотношений и самого 
бытия. Прямо-таки один к одному, 
как у автора пьесы. Однако оставим 
классика в покое и перейдем к сегод-
няшним реалиям.

Ясно как день, что одна из сестер 
- наши неугомонные соседи, кото-
рые никак не успокоятся. Казалось 
бы, после памятного 2020 года «се-
стре» этой были созданы все усло-
вия для мирного сосуществования… 
нет, не с братом, Боже упаси! Пото-
му-то для пущей убедительности она 
и взята в кавычки. 

Речь идет о проживающем ря-
дом соседе, который хоть и потре-
пал эту самую «сестру» за дурное по-
ведение, но после проведенной вос-
питательной работы просто хочет 
жить с ней в мире и согласии. Прав-
да, надо признаться - потрепал он ее 
изрядно. Целых 44 дня... Как гово-
рится, и в хвост и в гриву. Так ведь 
и было за что. Ведь никакие уговоры 
и увещевания в течение трех деся-
тилетий не давали результата, и «се-
стра» продолжала вести себя вызы-
вающе и нагло, выеживаясь, как муха 
на стекле. В конце концов терпение 
соседа иссякло… 

Потом вроде все утряслось, ре-
шили - кто старое помянет, тому глаз 
вон. И теперь-то уж живи и радуйся, 
неуемная сестричка своей старшей 
сестры с берегов Сены и дитя пере-
селенных на Кавказ предков. Но не 
тут-то было. Что ни день, «сестра» 
под влиянием очередного покрови-
теля выдает новый пассаж. Вот один 
из них, напечатанный на сайте «Газе-
та.ru» и представленный здесь в ори-
гинале: «Президент непризнанного 
Нагорного Карабаха Самвел Шахра-
манян подписал указ об отмене сво-
его же указа о роспуске Республи-
ки Арцах». 

Ну, просто ярко выраженный па-
циент «Палаты №6» того же незаб-
венного Антона Павловича, да упо-
коится его душа с миром. Кстати, 
этот самый Шахраманян - послед-
ний аккорд окончательно заглохшей 
мелодии под названием «миацум». 
А вот его «паства» из того же боль-
ничного номера, добровольно поки-
нувшая Карабах, обратилась к ми-
ровому сообществу с требованием 
компенсации в... $100 млрд за «ужа-
сы жизни в Азербайджане». Причем, 
по их же утверждению, эта сумма 
равна лишь десяти процентам по-
терь карабахских армян. Не хило, 
надо прямо сказать. 

Нет, поговорка «Наглость - вто-
рое счастье» не для потомков Тигра-
на... простите, не помню порядко-
вого номера. Первое, и только так!

В эту «коллекцию» алогичных 
поступков и невразумительных вы-
ражений можно внести и недавние 
высказывания строптивой «сестры» 
относительно нашей страны в столи-
це Пятой республики. Комментарий 
МИД Азербайджана последовал не-
замедлительно: «Обвинения в том, 
что Азербайджан якобы готовится 
к нападению на Армению, не соблю-
дает принципы международного пра-
ва, являются откровенным искаже-
нием существующих фактов и пре-
следуют цель ввести в заблуждение 
международную общественность».

Или вот, очередная новость «от-
туда», на днях громогласно озвучен-
ная - о приостановлении членства 

в ОДКБ. Ответная реакция с севера 
не заставила себя долго ждать: там 
ожидают исчерпывающих разъяс-
нений. А вот «доводы» относитель-
но того, что Организация Догово-
ра о коллективной безопасности не 
вмешалась в противостояние 2020 
года, хотя военные действия проис-
ходили на территории суверенно-
го государства, признанного самой 
же капризной «сестрой», заставля-
ют задуматься. Во-первых, в каче-
стве эксперта в военно-политиче-
ской сфере, во-вторых, а может быть, 
и во-первых, как специалиста из со-
вершенно другой области. Поскольку 

доктор Фрейд давно приказал долго 
жить, а наука в этой области особо 
не продвинулась вперед, нам, сосе-
дям, приходится брать на себя роль 
«отца психоанализа» и периодиче-
ски производить необходимые «кор-
ректировки» того или иного харак-
тера в «богатом воображении» сосе-
дей. Как было, например, в сентябре 
прошлого года. Здесь, конечно же, 
можно было бы привести в качестве 
примера неадекватного восприятия 
действительности «доказательства» 
о принадлежности к «древнейшему 
этносу» Леонардо да Винчи, 300 спар-
танцев, Иоганна Себастьяна Баха, 
Александра Суворова, первого че-
ловека на планете Адамяна и про-
чих, однако не хочется лишний раз 
нарушать покой вышеупомянутого 
основоположника науки, представи-
телей которой в народе называют не 
иначе, как «мозгоправ».

В Армении периодически разда-
ются заявления о том, что она (как 
вариант - ее армия) должна выпря-
мить спину. Не известно, какой вари-
ант согнутого торса имеется в виду, 
поскольку их два, как в известной 
русской сказке - «к лесу передом, ко 
мне задом», ну и наоборот... Учи-
тывая непростые отношения между 
форпостом и его покровителем, от 
которого первому никуда не деться, 
можно не сомневаться: в ближайшем 
будущем, а может, и раньше, мы ста-
нем свидетелями того, как когда-то 
популярные строки «мы рождены, 
чтобы сказку сделать былью» реа-
лизуются на конкретном примере. 
И скорее всего, в обеих вышеупомя-
нутых позициях… И тогда уж спина 
«сестры» не то что не выпрямится, 
ее хруст будет слышен даже на смо-
тровой площадке Эйфелевой башни.

Кстати, регулярные пригранич-
ные вылазки последних дней со сто-
роны «непобедимых воинов» могут 

привести к плачевному для них ре-
зультату в любой момент. «Желез-
ный кулак» на днях уже обеспечил 
билетом в один конец четверых «ша-
лунов», но, по всей видимости, ко-
му-то все еще неймется.

Теперь несколько слов о таком 
понятии, как «неблагодарность», 
на конкретном примере. 23 февра-
ля, в «День защитника Отечества», 
молодчики нацистской организа-
ции «Национал-демократический 
полюс» провели митинг возле глав-
ного штаба российских пограничных 
войск в Армении. Они же в социаль-
ных сетях опубликовали информа-

цию о том, как «подарили россиянам 
продырявленный и потертый сапог». 
«Мы выкинем российский сапог из 
Армении», - озвучивали участники 
акции. А вот их плакаты, так сказать, 
«наглядная агитация» - «Российский 
оккупант, вон из Армении», «Рос-
сийские миротворцы несут смерть», 
«Военные преступники». И это по-
сле всего того, что делал северный 
сосед для своей фаворитки-содер-
жанки в течение долгих лет?! У ко-
го-то еще остались сомнения отно-
сительно ожидаемого действа в от-
ношении западного соседа?

Продолжая тему неблагодарно-
сти, следовало бы остановиться на од-
ном довольно примечательном фак-
те. Занимая ответственные должно-
сти в весьма солидных структурах 
и доходные места в «теневой эконо-
мике», подавляющее большинство 
живших с нами бок о бок предста-
вителей этой этнической общности 
без зазрения совести вносили деньги 
в сепаратистские организации типа 
«Карабах», «Крунк» и иже с ними. 
Кстати, обратите внимание: не «ар-
цах», как потом все это сепаратист-
ское отребье стало именовать реги-
он, поскольку его истинное назва-
ние говорит само за себя. 

А теперь обратим свой взор на 
такие ярко выраженные черты «ге-
роини» нашего повествования, как 
бесстыдство, бестактность и бесПАР-
ДОНность, несмотря на то что корень 
последнего слова исходит из той са-
мой Пятой республики. Кстати, при-
нимая во внимание ту настырность, 
с которой «оттуда» стремятся влезть 
в регион, приходится констатиро-
вать, что у сестер немало общего.

Для того чтобы убедиться в том, 
что «диагноз товарища Саахова явно 
подтверждается» относительно вы-
шеуказанных качеств неуемных сосе-
дей, хотелось бы поделиться собствен-

ными наблюдениями из канувших 
в Лету времен совместного прожи-
вания. 

В конце 70-х годов у автора ста-
тьи был знакомый, бывший одно-
полчанин, представитель того са-
мого «древнейшего этноса», кото-
рый на заре человечества разводил 
на своем подворье мамонтов и про-
чих доисторических представителей 
фауны. У мамаши этого сослуживца, 
тети Розы, была «хрустальная мечта» 
- побыстрее женить своего сыночка. 
Как-то познакомился этот потенци-
альный жених с некой Ларисой, де-
вицей, прошедшей огонь, воду и мед-
ные трубы. С известной целью, что 
уж тут гадать. Каким-то образом эта 
новоявленная «невестка» пронюха-
ла про навязчивую идею тетушки 
Розы и сообразила, что есть реаль-
ный шанс устроить свою жизнь по-
сле стольких лет «скитаний» по чу-
жим углам и «приключений» в чу-
жих опочивальнях. Согласитесь, уж 
очень напоминает соседскую «се-
стру» в ее поисках покровителей то 
тут, то там. Воспользовавшись тем, 
что «жених» был в отъезде, а «про-
должение банкета» еще не состоя-
лось, Лариса в образе непорочной 
скромницы зачастила к своей буду-
щей, как она предполагала, свекро-
ви, которая не могла нарадоваться 
на свою без пяти минут невестку! 
И вот в один из очередных «визи-
тов вежливости» совсем расчув-
ствовавшаяся тетушка Роза изли-
ла душу Ларисе: «Вот приедет сы-
нуля, сделаем вам свадьбу, Лариса 
джан». Та уже готова была взлететь 
от радости, но следующая фраза как-
то вдруг приземлила ее, не дав со-
вершить этот самый взлет: «Снача-
ла отведем тебя к врачу, ну а потом 
все как положено…» Отчетливо чув-
ствуя, как белая фата начинает пре-
дательски сползать с ее плеч, Лари-
са вроде бы недоуменно спросила: 
«Тетя Роза, а зачем мне врач? Я себя 
нормально чувствую!» Ответ был 
по-детски искренним и по-взросло-
му убийственным: «Ну как же, врач 
же должен посмотреть, и…» 

Бесконечные поиски нашими 
соседями покровителей за триде-
вять земель, а также заседания все-
возможных международных орга-
низаций, торжественные форумы, 
встречи, помпезные выступления 
с не менее напыщенными обещания-
ми очень уж напоминают фрагмент 
из романа «12 стульев». Представля-
ется вашему вниманию: «Гроссмей-
стер был встречен рукоплескани-
ями. Небольшой клубный зал был 
увешан разноцветными бумажны-
ми флажками. Неделю тому назад 
был вечер «Общества спасения на 
водах», о чем свидетельствовал так-
же лозунг на стене: «Спасение утопа-
ющих - дело рук самих утопающих».

И пока эту продекламированную 
в клубном зале аксиому не поймут 
в организации «Сестра & Company», 
она, как и Лариса-джан, будет в веч-
ных поисках по чужим краям и ве-
сям. А вот в ожидаемом результате 
сомневаться не приходится: ласкаю-
щее слух изречение «Заграница нам 
поможет» давно и явно дает сбой или 
вовсе не работает. Мир убеждался 
в этом неоднократно.

А пока... Пока вояжи премьер-ми-
нистра незадачливых соседей напо-
минают строку из стихотворения 
еще одного классика - «Что ищет 
он в стране далекой?» Неужто «он» 
верит, что «в той комнате незнача-
щая встреча» изменит расстановку 
сил в регионе?! И пусть даже этих 
встреч будет множество на родине 
старшей сестры. Кстати, некоторые 
из них довольно-таки чуднO и стран-
но смотрятся с величественных гор-
ных вершин Кавказа.

Странно, если не сказать больше...

Две 
СЕСТРЫ

О подмоченной репутации, 
старине Фрейде и тетушке Розе

В нашей интерпретации количество сестер 
явно не влияет на качество их взаимоотно-
шений и самого бытия
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Многие задаются вопросом: 
почему президент Франции 

Эмманюэль Макрон вдруг стал 
злоупотреблять агрессивной ри-
торикой, встав в позу упрямого 
политикана, целиком и полно-
стью пытающегося вооружить 
Армению против Азербайджа-
на, чтобы тем самым продемон-
стрировать свое присутствие 
в регионе.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий» 

Однако анализ ситуации пока-
зывает, что Макрон тем самым пы-
тается еще и отвлечь внимание от 
внутренних проблем в Пятой респу-
блике, а их не так уж и мало.

Сложно представить, что у Тома 
Круза и президента Франции Эм-
манюэля Макрона есть что-то об-
щее. Однако...

Когда в июне 2023 года Макрон 
вроде сплотил страны для борьбы 
с климатическими и глобальными 
кризисами, пообещав встряхнуть 
80-летний финансовый порядок, ко-
торый больше не пригоден для сво-
их целей, его сходство с героем Тома 
Круза Джерри Магуайром, крича-
щим: «Покажите мне деньги», было 
сверхъестественным.

Саммит по новому глобальному 
финансовому пакту, состоявшийся 
в Париже 22-23 июня 2023 года, был 
созван президентом Франции, чтобы 
подвести итоги всем средствам и пу-
тям повышения финансовой соли-
дарности с глобальным Югом. Перед 
главами государств и правительств 
всего мира Макрон пообещал зало-
жить основы обновленной между-
народной финансовой системы, что-
бы ни одной стране не приходилось 
выбирать между сокращением бед-
ности, борьбой с изменением клима-
та и сохранением биоразнообразия.

Тем не менее всего восемь меся-
цев спустя тогдашний министр эко-
номики и финансов Франции Брю-
но Ле Мэр объявил, что страна со-
кращает свой бюджет официальной 
помощи развитию (ОПР) почти на 
800 млн евро - сокращение на 13%. 
ОПР - это финансирование, предо-
ставляемое правительствами бога-
тых стран развивающимся странам, 
оно является важным инструментом 
помощи тем, кто живет на переднем 
крае климатических катастроф и гу-
манитарных кризисов. Речь идет о та-
ких вещах, как улучшение доступа 
к воде, здравоохранение и высоко-
качественное образование, защита 
биоразнообразия и борьба с чрезвы-
чайной климатической ситуацией.

Франция в настоящее время явля-
ется четвертым в мире донором ОПР. 
В 2022 году на эту государственную 
политику она выделила 0,56% свое-
го валового национального дохода 
(ВНД), или 15,2 млрд евро. Однако 
Франция так и не выполнила меж-
дународное обязательство, постав-
ленное Организацией Объединен-
ных Наций в 1970 году, - выделять 
0,7% своего ВНД на ОПР.

Казалось, все шло так хорошо, 
когда в 2021 году законопроект за-
крепил исторический шаг вперед, 
оговорив намерение Франции до-
стичь этой цели в 0,7% к 2025 году. 
Однако в июле 2023 года правитель-
ство осторожно отступило от этого 
обязательства, отодвинув цель назад 
до 2030 года по случаю Межмини-

стерского комитета по международ-
ному сотрудничеству и развитию. 
Как сказал тогда Наджат Валло-Бель-
касем, французский директор ком-
пании ONE: «Обязаться стремить-
ся к цели - не значит взять на себя 
обязательство достичь цели».

Последнее объявление о сокра-
щении бюджета является шагом 
назад по отношению к обязатель-
ствам, провозглашенным президен-
том Макроном, и, согласно откры-
тому письму, опубликованному в Le 
Monde и подписанному группой из 
более чем 100 гуманитарных и раз-
вивающихся НПО, включая Global 
Citizen, ставит под сомнение прин-
ципы справедливости и солидарно-
сти, бросает тень на международную 
репутацию Франции и, что самое се-
рьезное, подвергает опасности чело-
веческие жизни.

Помимо того, что это решение име-
ет символическое значение, оно по-
влияет на миллионы жизней, а имен-
но на жизни людей, находящихся на 
переднем крае климатических и гу-
манитарных кризисов, которые не 
имеют доступа к основным услу-
гам. Хотя это сокращение являет-
ся каплей в океане общего бюдже-
та Франции (сокращение на 742 млн 
евро составляет менее 0,2% от общего 
бюджета), его влияние нельзя недо-
оценивать. Парадоксально, но, судя 
по всему, сокращая бюджет, предна-
значенный на благие дела, Макрон 
увеличивает бюджет помощи Арме-
нии, милитаризируя ее.

Как сказал Global Citizen Луи -
-Николя Жандо, старший совет-
ник по гуманитарным и финансо-
вым вопросам политики развития 
в Oxfam France: «Это сокращение яв-
ляется синонимом тысяч принесен-
ных в жертву жизней. Помимо цифр,  
это прежде всего важнейшая помощь 
наиболее уязвимым группам населе-
ния, будь то с точки зрения досту-
па к здравоохранению, воде, обра-
зованию, преодоления проблем из-
менения климата или реагирования 
на гуманитарные кризисы, подвер-
гая их сомнению».

Действительно, это сокращение 
может означать отмену нескольких 
проектов, которые позволили бы  
реагировать на эти кризисы, а также 
достигать других Глобальных целей 
ООН, таких как продвижение ген-
дерного равенства, гарантия защиты 
прав человека, защита окружающей 
среды и биоразнообразия и, среди 
прочего, поддержка гражданского 
общества в более бедных странах.

В качестве иллюстрации в доку-
менте «Фокус 2030» указывается, что 
сокращение такой же суммы из бюд-
жета Глобального фонда для борьбы 
со СПИДом, туберкулезом и маля-
рией означало бы на 800 тыс. спасен-
ных жизней меньше, 18 млн новых 
случаев заболевания этими тремя за-
болеваниями, или 1,1 млн человек, 
лишенных доступа к антиретрови-
русной терапии.

Таким образом, фашистская сущ-
ность Эмманюэля Макрона все боль-
ше обретает плоть, что свидетель-
ствует о его намерениях претворить 
в жизнь задуманное ценой жизни 
мирных людей не только во Фран-
ции, но и далеко за ее пределами.

Французское 
лицо 
фашизма    
Политика Макрона 
равна тысячам 
принесенных 
в жертву жизней

Фашистская сущ-
ность Эмманюэля 

Макрона все больше 
обретает плоть, 

что свидетель-
ствует о его наме-

рениях претворить 
в жизнь задуманное 

ценой жизни мир-
ных людей не толь-

ко во Франции, но 
и далеко за  

ее пределами

Бесконечные пои-
ски нашими сосе-
дями покровите-
лей за тридевять 

земель, а также заседа-
ния всевозможных меж-
дународных организаций, 
торжественные фору-
мы, встречи, помпезные 
выступления с не менее 
напыщенными обеща-
ниями очень уж напоми-
нают фрагмент из ро-
мана «12 стульев»
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Император Николай II 3 июня 
1907 года распустил вторую 

Думу. Так завершилась Первая 
русская революция. Царское пра-
вительство, пытаясь упрочить 
государственные устои, с лета 
1907 года перешло к радикаль-
ным мерам. Начались аресты 
революционеров и закрытие 
оружейных складов. Дашна-
ки также подвергались пресле-
дованиям жандармерий и цар-
ской охранки. 

Хаджар ВЕРДИЕВА,   
доктор исторических наук

Однако развернувшиеся процес-
сы не остановили армянство, и оно 
продолжало действовать в русле сво-
ей интеллигибельной мечты. За ко-
роткий период дашнакская «паутина» 
охватила не один континент и пере-
шла в Западное полушарие. Об этом 
писал в своей записке, базируясь на 
реальных фактах, начальник Жан-
дармского Управления Елизавет-
польской губернии А.М.Еремин 
(1872-1920). Он показывал, что об-
разованная в конце ХIХ века партия 
«Дашнакцутюн» распространилась 
за пределы Османской империи, по-
лонила Кавказ, перешла в Европу, 
Африку и даже Америку (Архив об-
щественно-политических докумен-
тов Управления делами Президента 
Азербайджанской Республики (да-
лее АОПД УДП АР) АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.334, л.6 об.)

«Армянский вопрос» был главной 
темой деятельности армянства, и для 
достижения этой цели руководите-
ли-идеологи продолжали вооружать 
армянское население, размещенное 
на Кавказе. Оружие доставлялось 
на Кавказ по двум направлениям: 
морем, из болгарских портов, и су-
хопутным транспортом из Восточ-
ной Анатолии. Пытаясь реализовать 
свои мифические планы, армянство 
рассчитывало на резонанс нацио-
нально-освободительного движения 
Саттархана, не исключая начала ин-
суррекции в регионе в случае вмеша-
тельства России во внутренние дела 
гаджарского Ирана. И здесь оружие 
для инсургентов должно было достав-
ляться с оружейных складов Кавказа 
и Восточной Анатолии (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.335, л.6). В своей 
борьбе партия, придерживаясь тер-
рора и инсуррекции, обладая мощ-
ной материально-военной базой, как 
в Болгарии, так и в США, также имела 
«стройную организацию, в которую 
входили пехота, кавалерия, артил-
лерия и саперы». Вся деятельность 
«Дашнакцутюн» в постреволюци-
онный период была направлена на 
подготовку вооруженного выступле-
ния зинворов в Османской империи, 
и для этой цели партия располага-
ла «возможностью сосредоточить 
армию в 60 000 чел.» (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.265, л.60). Распо-
лагая огромными субсидиями, пар-
тия еще в 1902 году в Лондоне уч-
редила «Армянский национальный 
банк» на имущество армяно-григо-

рианской церкви и на средства ар-
мянских капиталов, в частности 
бакинского нефтепромышленника  
А.Манташева (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.334, лл.11, 11 об.)  

В постреволюционный период 
«Дашнакцутюн», основываясь на при-
нятую программу и Устав IV съезда 
партии, проведенный в начале 1907 
года в Вене, продолжал действовать 
в этом направлении (АОПД УДП АР, 

ф.276, оп.8, д.499, лл.1-20; д.236, лл.1-
12 об.) Касаясь данного вопроса в сво-
ем донесении от 26 августа 1909 года 
за №1114 директору Департамента 
полиции Н.П.Зуеву (1857-1918), на-
чальник Жандармского Управления 
г.Одесса полковник Д.С.Померан-
цев писал, что дашнаки, действую-

щие в Османской империи, не отка-
зываются от своей интеллигибель-
ной мечты, и главная цель партии 
заключается в образовании мифи-
ческой «Великой Армении» в Вос-
точной Анатолии (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.335, лл.5-6.) 

Не отказываясь от интеллиги-
бельной мечты, образования «Ве-
ликой Армении», «Дашнакцутюн» 
одновременно пытался доказывать 
кавказской администрации свою ло-
яльность к Российской империи. Эта 
действительность беспокоила выс-
ший эшелон правительственных кру-
гов Российской империи. Сведения 
МВД России вырисовывали неуте-
шительную картину социально-по-
литической жизни Кавказа. И здесь 
дашнаков опекал кавказский намест-
ник И.И.Воронцов-Дашков (1837-
1916). Он пытался осветить в свет-
лых красках социально-политическую 
ситуацию в регионе, уверяя предсе-
дателя Совета Министров и мини-
стра внутренних дел П.А.Столыпи-
на (1862-1911), что к «к началу 1907 
года «Дашнакцутюн» потерял почти 
всякую нравственную связь и силу 
среди армян. Значение «Дашнакцу-
тюн» с конца 1906 года резко упало, 
и нет никаких оснований предпо-
лагать, чтобы он («Дашнакцутюн». 
- Ред.) когда-либо приобрел в пре-
делах России ту же нравственную 
силу, достиг той же высоты, до ко-
торой он доходил в период времени 
с 1903 по 1905 г.» (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.265, л.14). 

Однако осведомленный о постре-
волюционном периоде на Кавказе, 
П.А.Столыпин, базируясь на факты, 
представленные МВД России, и в част-
ности на сведения Особого отдела Де-
партамента полиции и Тифлисского 
Губернского Жандармского Управ-
ления, не соглашался с объяснения-
ми И.И.Воронцова-Дашкова, указы-
вая, что в 1907 году дашнаками были 
произведены 3060 случаев теракта, 
и «Дашнакцутюн» непрерывно до-
ставляет на Кавказ оружие, боепри-
пасы, вооружая армян-инсургентов, 
которые планомерно готовятся к ин-
суррекции с целью реализации сво-
его выдуманного «мифа». Для этого 
«Дашнакцутюн» готовил боевиков 
в военных школах, одна из которых 
находилась в Болгарии, в Рильском 
монастыре (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.265, лл.20-21). 

Вышеприведенные факты не-
оспоримо доказывали, что армян-
ство не собиралось сдаваться и в по-
стреволюционный период последо-
вательно продолжало начатое дело, 

а именно - не отказывалось от сепа-
ратизма, вооружалось, готовилось 
к террору и инсуррекции, а «Даш-
накцутюн» был ярким отражением 
«армянского синдрома». 

Однако кавказский наместник 
И.И.Воронцов-Дашков старался 
всячески «убаюкивать» вышесто-
ящие инстанции, ссылаясь на про-
изведенные аресты членов партии 
«Дашнакцутюн» в 1908 году в Ели-
заветпольской губернии, которые 
якобы привели к ликвидации пар-
тии в данной губернии (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.265, лл.14-15). По-
следующие события неоспоримо до-
казывают, что дашнаки не успокаи-
вались и целенаправленно продол-
жали политику армянства.

8 марта 1910 г. помощник на-
чальника Иреванского Губернско-
го Жандармского Управления рот-
мистр Ангилеев, ссылаясь на аген-
турные сведения, в своем секретном 
донесении писал начальнику Тиф-
лисского Губернского Жандармского 
Управления И.И.Пастрюлину о под-
готовке теракта против полковни-
ка Вакуленко и ротмистра Буркац-
кого Карсским и Александрополь-
ским комитетами «Дашнакцутюн» 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.275, 
лл.23, 23, об.24). Одним из участ-
ников, по сведениям, был Саркис 
Тер-Каприэлянц, задержанный в г.И-
ревани (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.275, л.22). В своем донесении от 
20 марта 1910 года ротмистр Ан-
гилеев заявил, что в убийстве рот-
мистра Буркацкого непосредствен-
ное участие принимали скрывающи-
еся в урочище Сарыкамыш жители 
г.Карса Арам Самуелянц и Симон Ер-
ганянц (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.275, лл.30, 30, об.31) По представ-
ленным сведениям главы Жандарм-
ского Управления г.Одесса Д.С.Поме-
ранцева от 20 октября 1910 года на-
чальнику Тифлисского Губернского 
Жандармского Управления И.И.Па-
стрюлину редактор органа партии 
«Дашнакцутюн» «Дрошак» Агну-
ни /Хачатур Малумьян отправил-
ся в США, где намеревался в пер-
вых числах ноября 1910 года мус-
сировать «армянский вопрос» в 23 
городах США. В своей рабочей про-
грамме Агнуни планировал «обра-
тить внимание армян, проживаю-
щих в Америке, на заключенных на 
Кавказе по политическим делам ар-
мян и убедить первых по сему пово-
ду протестовать и в то же время ока-
зать заключенным материальную по-
мощь» (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.337, лл.18, об.) Д.С.Померанцев 
также отмечал, что Агнуни надеялся 
с помощью дашнаков, окопавших-
ся в Америке, организовать миксо-
вые армяно-американские органи-
зации, в состав коих должны были 
войти главным образом американ-
цы, которые своим влиянием путем 
печати или слова обратили бы вни-
мание американского общества на 
Османскую империю, и тем самым 
продвигать «армянский вопрос». 

(Продолжение следует)

На матрице истины 
«Армянский вопрос» на Кавказе после Первой русской революции

ПРОЕКТ

«В 1907 году дашнаками были произведены 3060 случаев теракта, и «Даш-
накцутюн» непрерывно доставляет на Кавказ оружие, боеприпасы, 
вооружая армян-инсургентов, которые планомерно готовятся к ин-
суррекции с целью реализации своего выдуманного «мифа». Для этого 
«Дашнакцутюн» готовил боевиков в военных школах, одна из кото-
рых находилась в Болгарии, в Рильском монастыре».

    П.А.Столыпин, министр внутренних дел, 
председатель Совета министров Российской империи

Петр Аркадьевич 
Столыпин (1862-1911)

Армянство не собира-
лось сдаваться и в по-
стреволюционный пери-
од последовательно про-
должало начатое дело, 
а именно - не отказыва-
лось от сепаратизма, во-
оружалось, готовилось 
к террору и инсуррекции

В соответствии с планом подготовки на 
текущий год, утвержденным министром 
обороны Азербайджана генерал-полков-
ником Закиром Гасановым, продолжают-
ся тактико-специальные учения с частя-
ми и подразделениями Сил специального 
назначения на тему «Ведение боевых опе-
раций в условиях сугробов и суровых мо-
розов», сообщает Минобороны.

«Спецназ, совершивший тактические пере-
дислокации на лыжах в высокогорной местно-

сти, выполнил задачи по скалолазанию и пре-
одолению препятствий в заснеженной местно-
сти, оказанию первой медицинской помощи 
раненому военнослужащему, эвакуации его 
транспортными средствами, предназначенны-
ми для труднопроходимой местности, и дру-
гие задачи по ведению специальных операций.

На тактико-специальных учениях спецна-
зовцы продемонстрировали высокий профес-
сионализм», - говорится в сообщении оборон-
ного ведомства.

Отдел информации

Спецназ совершенствует мастерство
Боевые операции в условиях сугробов 
и суровых морозов

Как сообщалось ранее, по фак-
ту обнаружения захороненных 
массовых человеческих останков 
в ходе раскопок, проводимых 
в рамках масштабных восста-
новительно-строительных ра-
бот в центре освобожденного 
города Ходжалы (недалеко от 
бывшей ковровой фабрики), 
в Управлении криминалисти-
ки и информационных техно-
логий Генеральной прокурату-
ры ведется расследование, со-
общили БР в Генпрокуратуре. 

В результате осмотра, проведен-
ного на указанной территории, были 
обнаружены останки еще пяти че-
ловек. Таким образом, обнаружен-
ные человеческие останки принад-

лежат как минимум 10 лицам (двое 
из них, предположительно, являют-
ся несовершеннолетними), которые 
подвергались пыткам и физическо-
му насилию.

С целью проведения экспертизы 
и лабораторных исследований были 
изъяты обнаруженные фрагменты 
костей, а также произведены иные 
процессуальные действия.

В настоящее время Генеральная 
прокуратура совместно с соответ-
ствующими органами продолжает 
осмотр места происшествия с це-
лью полной идентификации захо-
роненных на территории человече-
ских останков.

Общественность будет проин-
формирована о результатах рассле-
дования, отметили в Генпрокуратуре.

Говорящие факты
В обнаруженном в Ходжалы массовом 

захоронении найдены останки еще 5 человек

Группа по координации дей-
ствий на местах (CCAT) наме-
рена оказать большую поддерж-
ку партии Nazione, движению 
«Свободная Корсика», Фрон-
ту национального освобожде-
ния Корсики (FLNC), всем кор-
сиканским братьям и сестрам. 

Прежде всего выражается боль-
шая поддержка корсиканским акти-
вистам Анто Симони и Николасу 
Пинцути, задержанным и аресто-
ванным полицией 30 января в ходе 
инцидента в Санта-Мария-ди-Ло-
та. Об этом говорится в коммюнике 
Группы по координации действий 
на местах в поддержку корсиканцев.

«Борьба корсиканского народа 
- благородное дело. Учитывая теку-
щую ситуацию на острове Корсика 
в связи с правом на самоопределе-
ние и нарушенные обещания, вы-
ражение молодежью своего гнева 
вполне понятно.

Процесс самоопределения Но-
вой Каледонии начался с подпи-
сания Матиньонских соглашений 
в 1988 году и Нумейского договора 
в 1998 году. Братья-корсиканцы от-
правились в Канакскую Новую Ка-
ледонию, чтобы поддержать нас во 
время референдума.

В 2018 и 2020 годах - в годы пер-
вых референдумов - число голосов за 
независимость увеличилось с 43 до 47 
процентов соответственно. Это был 
значительный прогресс, который мог 
привести к победе «Да» (сторонников 
независимости. - Ред.) в 2022 году. 
Однако сейчас французское государ-
ство создало на острове такую демо-
графическую ситуацию, что «Нет» 
(противники независимости. - Ред.) 
в любом случае должны победить. Не 
успели мы оплакать наших близких, 
скончавшихся из-за COVID-19, как 
12 декабря 2021 года правительство 
Франции организовало третий ре-
ферендум. Это было неуважением 
со стороны французского государ-
ства к традициям и обычаям кана-
ков, а также к FLNKS (Канакский со-
циалистический фронт националь-
ного освобождения. - Ред.) и другим 
партиям, борющимся за независи-
мость. В итоге 90 процентов канак-
ского народа не смогли воспользо-
ваться своим правом голоса, и по 
причине местных клонов француз-
ского государства «Нет» победило, 
при этом число воздержавшихся со-

ставило 57 процентов.
Сегодня французское государ-

ство решает открыть специальный 
провинциальный выборный орган, 
основу нашего гражданства, защи-
ты местной занятости в Новой Ка-
ледонии, чтобы объединить более 
25 800 континентальных французов 
и более 12 тысяч местных граждан.

По мнению сторонников неза-
висимости CCAT, без их согласия 
не может быть и речи о каких-ли-
бо изменениях, о принятии фран-
цузским государством какого-ли-
бо решения против канакского на-
рода и каледонцев.

Канакская Новая Каледония снова 
становится колонией. На протяжении 
многих лет - с момента подписания 
различных соглашений - мы прокла-
дывали путь к миру, и о спланиро-
ванной иммиграции в нашу страну не 
может быть и речи. Также не может 
быть и речи о признании результа-
тов третьего референдума. Этот ре-
ферендум был сфальсифицирован 
и представляет собой украденный 
голос канакского народа.

Координационная группа органи-
зации уже провела 4 шествия в Ну-
меа и Коне, а также сидячую акцию 
перед Конгрессом Новой Каледонии.

Пока французское государство 
не слышит наши требования, ситу-
ация накаляется. Французское госу-
дарство меняет конституцию, что-
бы изменить провинциальный элек-
торат Новой Каледонии. Почему? 
Чтобы подавить требования неза-
висимости?

Одно можно сказать точно: мы 
продолжим нашу борьбу и заставим 
французское государство принять 
рекомендации ООН. В этих реко-
мендациях отмечается, что Резолю-
ция №1514 о праве народов на само-
определение должна быть выполне-
на исполнителями.

Франция больше не является 
страной прав человека! Француз-
ское государство должно предоста-
вить независимость канакскому на-
роду, корсиканскому народу, народам 
Таити, Мартиники, Гвианы, Гваде-
лупы, баскам, а также всем другим 
народам, борющимся за свою неза-
висимость!

Да здравствует Корсика, да здрав-
ствуют канаки, да здравствует незави-
симость!» - говорится в коммюнике.

Отдел политики

Свободу Корсике!
Группа по координации действий 

на местах распространила коммюнике 
в поддержку островитян
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Авторитетные международ-
ные структуры ожидают по-

вышения темпов экономическо-
го роста нашей страны на фоне 
снижения сырьевых цен и нефте-
добычи. По их мнению, в бли-
жайшие годы добыча «черного 
золота» уменьшится, зато подра-
стут позиции ненефтяного ВВП. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 
 
Судя по ожиданиям крупнейших 

международных финансовых инсти
тутов, многолетняя ставка националь
ного правительства на развитие не
углеводородных отраслей и диверси
фикацию экономики оправдает себя 
уже в ближайшие годы. По мнению 
международных аналитиков, несмо
тря на ослабление постпандемиче
ского всплеска и продолжающееся 
структурное снижение добычи неф
ти, темпы роста национальной эко
номики в среднесрочной перспек
тиве (20242028 годы) будут выше 
прошлогодних. 

В этой связи Международный 
валютный фонд (МВФ) прогнози
рует рост ВВП республики на уров
не 2,3%. При этом фонд прогнози
рует снижение нефтяного ВВП в те
чение пяти лет в среднем на 0,5%, 
а ненефтяной ВВП, по мнению ана
литиков этой структуры, увеличит
ся в 2024 году на 3,6% и будет расти 
на этом уровне на протяжении по
следующих четырех лет. 

Важно понимать, что в средне
срочной перспективе добыча угле
водородов в нашей стране понизит
ся, поскольку ожидаемое структур
ное снижение добычи нефти будет 
лишь частично компенсироваться 
ростом добычи газа. Так что сфера 
ненефти примет на себя основную 
нагрузку. «Частному сектору при
дется играть более важную роль, 
что потребует, среди прочего, ре
шения проблем все еще большого 
сектора госпредприятий и улучше
ния управления. Развитие сектора 
возобновляемой энергетики также 
способствует диверсификации при 
одновременном выполнении обяза
тельств Азербайджана по климату», 
 считают аналитики МВФ. 

Согласно отчету, диверсифика
ция экономики повлечет за собой 
реформы по укреплению управле
ния и ограничению роли государ
ственных предприятий. При этом 
прогресс в русле роста финансовой 
прозрачности и независимости су
дебной системы, а также продол
жающиеся усилия по расширению 
участия частного сектора на госу

дарственных предприятиях помо
гут улучшить деловую среду. Все это 
в конечном счете поддержит рост ин
вестиций, а следовательно, и произ

водительность в реальном секторе. 
Кстати, немногим отличаются про

гнозы международного рейтингово
го агентства Fitch Ratings. Корпора
ция «большой тройки» считает, что 
после предыдущего экономического 
спада рост нашей экономики в этом 
году усилится до 2,8%.

Причины прошлогоднего замед
ления экономического роста понят
ны  ситуация отражала спад в неф
тегазовом секторе и смягчение пост
пандемического роста в некоторых 
ключевых ненефтяных секторах, осо
бенно в сфере транспорта. В нынеш
нем году более активное восхождение 
поддержат государственные инве
стиции, хоть объемы добычи ожи

даемо продолжат падать.
Следуя заявлению министра эко

номики Микаила Джаббарова, в про
шлом году ненефтяной сегмент отме
тился 3,7процентным ростом, а по 
данным статистики в январе номи
нальный ВВП республики увеличил
ся на 5%. Особенно сильно подросли 
показатели роста ненефтяных отрас
лей  на уровне 12,3%. И это не мо
жет не радовать. 

Однако понижение экспорта на 
фоне экономического роста и про
должающейся инфляции на самом 
деле говорит о сохраняющейся все 
еще хрупкой экономической ситу
ации, полагает экономист Пярвиз  
Гейдаров. По мнению аналитика, к по
казателям ВВП нужно относиться 
с осторожностью, поскольку многое 
здесь зависит от цен на углеводоро

ды на мировых биржах, так или ина
че диктующих прирост или же спад 
данных по экономическому росту. 

«Валовой внутренний продукт  
относительный показатель,  гово
рит П.Гейдаров.  Скажем, в те годы, 
когда добыча нефти в нашей стране 
была на пике, значения прироста ВВП 
достигали двузначной отметки. Та
кого роста не видели даже ведущие 
мировые экономики. Важно пони
мать, что подобные темпы определя
лись еще и уровнем цен на мировых 
сырьевых биржах. Соответственно, 
с началом спада производства неф
ти и стабилизации цен на междуна
родных углеводородных рынках «пу
зырь» ВВП тоже начал сдуваться». 

Что касается 5процентного эко
номического роста, который был за
фиксирован в январе этого года, по 
словам экономиста, этот прецедент 
обусловлен ненефтегазовым факто
ром, однако он не основан всецело 
на производстве ненефтяной про
дукции. Поскольку иначе не пони
зился бы ненефтяной экспорт и не 
вырос бы на текущем высоком уров
не общий уровень расходов населе
ния за платные услуги. 

«Конечно же, все эти данные нужда
ются в более детальном исследова
нии,  отмечает эксперт.  Особен
но важно изучить причины пони
жения статистики по стоимостному 
показателю вывоза нашей несырье
вой продукции. Упомянутые вопро
сы представляют большую важность 
еще и на фоне общей инвестицион
ной картины, особенно данных по 
иностранным капиталовложениям, 
и нуждаются в серьезной оценке во 
избежание дополнительных ослож
нений и ослабления ключевой дви
жущей силы экономического роста. 
Поэтому лучше, если мы будем ори
ентироваться или фокусироваться 
больше на качестве, а не на количе
ственных подходах в управлении 
экономикой». По мнению экспер
та, суть вопроса состоит в необхо
димости качественного, а не коли
чественного подхода. 

Иначе говоря, достаточно до
биться двухпроцентного ежеквар
тального или ежегодного экономи
ческого роста, поясняет он: «Главное, 
чтобы рост основывался на произ
водстве товаров народного потре
бления, а не на добыче и сбыте сы
рья. Что касается инфляции, фактор 
повышения цен представляет важ
ность, если он находится в диапазо
не 34%, а главную мотивирующую 
роль должны играть непосредствен
но внутренние стимулы, связанные 
с экономическим ростом». 

Экспорт республики, основан
ный на нефтегазовом секторе, со
кращается и продолжит снижать
ся, но доля ненефти в его структуре 
пока еще невелика, считает эксперт. 
Ведь известно, что валютные посту
пления в основном формируются за 
счет продаж нефти и газа на между
народных рынках. На эту «золотую 
жилу» приходится пока еще льви
ная доля нашей валютной выручки. 

Именно по этой причине в сред
несрочной и долгосрочной перспек
тивах самой большой задачей для на
шей страны будет уменьшение зави
симости от углеводородного сектора 
и продвижение экономической ди
версификации под руководством 
частного сектора.

Происходящие в последнее 
время с участием школь-

ников неприятные инциден-
ты в очередной раз ставят во-
прос о необходимости внедре-
ния конкретных правил для всех 
учащихся общеобразователь-
ных заведений и контроля над 
их соблюдением. 

Елена МАЛАХОВА,  
«Бакинский рабочий»

Для создания в школах более здо
ровой учебной среды Министерство 
науки и образования в 2022 году 
разработало специальные «Правила 

поведения учащихся в общеобра
зовательных учреждениях». 

Правила начали применять в рам
ках пилотного проекта в 300 шко
лах, из которых 62 находятся в сто
лице, где учатся в общей сложности 
свыше 322 тыс. учащихся. В следу
ющем учебном году количество 
школ, где они будут действовать, 
расширят. Многие отечественные 
эксперты оценивают внедрение это
го проекта положительно, считая, 
что «Правила поведения учащихся 
в общеобразовательных учреждени
ях» позитивно сказываются на по
ведении подростков в стенах учеб
ных заведений. 

И хотя последний негативный 
случай с участием ученицы школы, 
практикующей данные «Правила», 
произошел вне стен данного учеб
ного заведения, это заставляет за
думаться о необходимости усиле
ния контроля над их соблюдением. 

Между тем, согласно «Правилам», 
на уроках школьникам нельзя поль
зоваться мобильными телефонами, 
смартчасами и иными гаджетами, 
но приносить их в школу можно. 
И если учащийся приносит в шко
лу мобильный телефон для обеспе
чения своей безопасности, то его 
забирают, хранят в надежном ме
сте и возвращают после окончания 
занятий. Учащиеся должны соблю
дать школьный дресскод, и это ка
сается как одежды, так и причесок, 
а также цвета волос, нельзя наде
вать в образовательное учреждение 
ювелирные украшения и т.д. Прави
ла распространяются и на посеща
емость  по каждому предмету она 
должна составлять не менее 96%. 
Если ребенок пропустил занятия по 
уважительной причине или состоя
нию здоровья, то должен предоста
вить письменное объяснение от ро
дителей или медицинскую справку. 

Свое мнение по поводу «Пра
вил» в беседе с нашим корреспон
дентом высказал заслуженный учи
тель Азербайджана Асиф Джахан-
гиров. 

Это хорошо, что Министерство 
науки и образования решило вна
чале осуществить эксперименталь
ное применение этих «Правил», а не 
сразу внедрить их в обязательном 
порядке. Что касается пунктов, ука
занных в «Правилах», в частности 
запрета на использование мобиль
ных телефонов на уроках, то подоб
ное практикуется во многих странах. 

Например, в России запрет вклю
чен в Закон «Об образовании». Ана
логичным образом дела обстоят во 
Франции и др. европейских странах.

Эксперт считает, что впослед
ствии в документ будут вносить
ся необходимые коррективы в за
висимости от положения дел в той 
или иной пилотной школе. 

«Обсуждение таких вопросов 

особенно важно в связи с последни
ми событиями  проявлением бул
линга среди детей школьного воз
раста,  считает А.Джахангиров.  
К сожалению, такие рецидивы не 
исключены и в будущем, если к во
просу развития социальных и эмо
циональных компетенций учащих
ся и дальше применять формаль
ный подход. Безусловно, правила 
поведения нужны и важны  и в об
ществе, и в школе. Сколько суще
ствует школа, столько существуют 
и правила поведения в ней. 

Что касается буллинга, то, на мой 
взгляд, требования следует ужесто
чить. Это очень важно, учащиеся 
должны четко осознавать, каким 
должно быть их поведение при тех 
или иных обстоятельствах. В зару
бежных школах в первые несколько 
дней нового учебного года на осно
ве единых правил разрабатывают
ся специфические правила поведе
ния, например, в спортзале, пред
метных кабинетах. И в разработке 
этих правил в обязательном поряд
ке участвуют сами школьники. Это 
не то, что устанавливается исклю
чительно учителем для учащихся, 
а совместные правила поведения 
при тех или иных обстоятельствах». 

По словам педагога, учащийся 
должен знать как свои права, так 
и свои обязанности, а также то, ка
кие меры дисциплинарного воздей

ствия могут быть применены к нему 
в определенных случаях. Например, 
в международных школах по пово
ду буллинга имеется специальный 
регламент, где все четко расписа
но, вплоть до исключения из учеб
ного заведения за противоправные 
действия. 

«Школа  единое правовое про
странство, где все без исключения: 
учащиеся, учителя и персонал об
разовательного учреждения долж
ны соблюдать единый закон и рас
порядок,  подчеркивает собесед
ник.  Кстати, в частных школах при 
приеме ребенка в учебное заведе
ние заключается договор, в кото
ром имеются специальные пункты, 
где указано, что родитель не име
ет права вмешиваться в определе
ние учащегося в тот или иной класс 
и т.д. Что касается государственных 
учебных заведений, то там стоило 
бы внедрить какието правила, с ко
торыми должны быть ознакомлены, 
возможно, даже под роспись, роди
тели учащихся. Это ни в коем слу
чае не антидемократичные проце
дуры, наоборот, они способствуют 
усилению дисциплины». 

Кстати, раньше в некоторых шко
лах был школьный омбудсмен. Хо
рошо бы вернуть эту практику. При 
этом важно, чтобы институт омбуд
смена был единым  для учащихся, 
педагогов, всего персонала школы. 

Состоялось 6-е заседание Меж-
ведомственной комиссии аэро-
порта по авиационной безопас-
ности при участии руководящего 
состава ЗАО «Азербайджанские 
авиалинии», Министерства циф-
рового развития и транспор-
та, Государственного агентства 
гражданской авиации, силовых 
структур в сфере воздушного 
транспорта и других авиаци-
онных субъектов, сообщила БР 
пресс-служба Международного 
аэропорта Гейдар Алиев. 

В рамках заседания были обсуж
дены насущные вопросы, связанные 
с обеспечением авиационной без
опасности на пассажирских и гру

зовых терминалах Международно
го аэропорта Гейдар Алиев, а также 
внедрением передовых технологий 
и практик для повышения уровня 
безопасности пассажиров.

На мероприятии были опреде
лены стратегические направления 
развития авиационной безопасно
сти на будущее с целью обеспечения 
эффективной работы авиационной 
инфраструктуры, была подчеркнута 
необходимость широкого примене
ния культуры авиационной безопас
ности и особо отмечена необходи
мость совместного сотрудничества. 

Межведомственная комиссия ре
гулярно проводит заседания по обе
спечению авиационной безопасно
сти в Азербайджане.

Путь восхождения
Национальную экономику ожидает устойчивый рост

ПРОБЛЕМА

Правила без исключений
Учащиеся должны знать как свои права, так и свои обязанности

Многолетняя ставка национального пра-
вительства на развитие неуглеводород-
ных отраслей и диверсификацию экономи-
ки оправдает себя уже в ближайшие годы

Асиф Джахангиров:

Школа - единое право-
вое пространство, где 
все без исключения: уча-
щиеся, учителя и персо-
нал образовательного 
учреждения должны со-
блюдать единый закон 
и распорядок 

Расставлены приоритеты
В Международном аэропорту Гейдар Алиев 

обсудили актуальные вопросы 
авиационной безопасности

В Государственном комитете по 
делам беженцев и вынужденных 
переселенцев проведена жере-
бьевка между семьями, которые 
переселятся в город Физули на 
следующем этапе.

На новое место жительства в Фи
зули на этом этапе переселяются се
мьи, до сих проживающие в здани
ях временного размещения в тяже
лых условиях в различных регионах 
страны и имеющие постоянную про
писку в городе. В жеребьевке при
няли участие 139 семей. В соответ
ствии с составом семьи им будет пре
доставлено 49 двухкомнатных, 73 
трехкомнатных и 17 четырехком
натных квартир.

Проведение жеребьевки направ
лено на обеспечение объективности 
и прозрачности в размещении граж
дан, которые в скором времени вер
нутся на постоянное место житель
ства в Физули. Бывшие вынужден

ные переселенцы выразили глубокую 
благодарность Президенту Ильхаму 
Алиеву и Первому вицепрезиденту 
Мехрибан Алиевой за условия, соз
данные на освобожденных от окку
пации территориях, а также за вни
мание и заботу о них.

Семьи, принявшие участие в же
ребьевке, в ближайшие дни отпра
вятся в город Физули.

Домой, на родину
Проведена очередная жеребьевка между 

семьями, возвращающимися в Физули
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Всегда интересно беседовать 
с художниками в их мастер-

ских - святая святых творческой 
лаборатории, где каждый пред-
мет и его местоположение го-
ворят порой даже больше, чем 
сам хозяин. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Здесь читаешь душу и мысли, 
понимаешь вкусы и художествен
ные приоритеты человека, стояще
го перед холстом с кистью в руке. 
Представляешь его, обуреваемого са
мыми невероятными идеями, одер
жимого поскорее перенести их на 
холст и заставить заговорить, пере
давая миру сокровенные пережива
ния, открытия, восторг, которые не 
выразить словами. Да и нужно ли, 
если краски скажут больше, глуб
же и красноречивее?! 

В мастерской художника всег
да теснится рой непроизнесенных 
мыслей и еле уловимых образов, ор
ганично переходящих в самые не
вообразимые оттенки красок и их, 
казалось бы, несовместимые соче
тания, из которых рождается нечто 
новое, которое начинает жить сво
ей собственной жизнью.

…Я в мастерской студентки 4го 
курса Азербайджанской академии 
художеств, молодой художницы Ма-
рьям Асадовой, первая выставка 
которой состоялась еще в средней 
школе Западного университета. Воз
ле камина все еще стоит нарядная 
елочка, причудливые игрушки на ко
торой сделаны руками самой хозяй
ки. На стене горят маленькие лам
почки в форме творческого логоти
па, собранного художницей.  

Марьям работает в разных на
правлениях искусства: это витра
жи, декоративноприкладное ис
кусство, живопись, графика, аква
рель, гуашь, бодиарт. Она любит 
путешествовать со своим этюдни
ком и по районам страны, и по раз
ным странам, из которых привозит 
интереснейшие зарисовки, эскизы, 
фотографии, инсталляции и сувени
ры, о которых может говорить часа
ми. Есть совершенно неожиданные 
предметы, например, небольшая ин
сталляция, сделанная на обратной 
стороне холста (!),  «Перевернутый 
холст». На лицевой стороне натяну
того на ковроткацкий станок хол
ста,  в детстве Марьям занималась 
и этим,  пейзаж. На полу расстеле
ны шелковые ковры с известными 
живописными сюжетами, бывшие 
в употреблении в первой половине 
прошлого века, навевающие носталь
гию по далекому детству. Здесь же, 
в укромном уголке среди книг, фо
тографий, этюдов и небольших кар
тин, притаилась уютная кухонька, 
где гостей угощают травяным чаем 
и сладостями собственного приго
товления. По словам Марьям, искус
ство продолжается даже на кухне 
 ее hand made, который она очень 
ценит, присутствует везде в самых 
невероятных проявлениях. Неболь
шой холодильник так умело зама
скирован ее же работами, эскизами 
и поделками, что его трудно заме
тить,  креатив хозяйки применим 
ко всему без исключения. 

Вот благодарственное письмо, 
посланное из Англии под впечат
лением картины Марьям, миниа
тюрные работы на магнитных хол
стиках, палитры, картины разно
го размера. 

Нардаран и Рамана, Балаханы 
и Каспий  Марьям исходила многие 
бакинские поселки, регионы Азер
байджана, несколько зарубежных 
стран, запечатлев их в своих этюдах 
и эскизах. Здесь и Подмосковье с его 
поесенински живописной природой 
и затерянным в лесу домиком. Огром
ное множество работ, написанных 
на холстах самых разных размеров, 
можно даже сказать, миниатюрных. 
Тут же небольшая библиотека с кни
гами о деятелях искусства, худож
никах, живописи, ковроткачестве. 
Многотомник «Всеобщая история 
искусств» М.В.Алпатова Марьям пе
ревела с русского на азербайджан
ский язык, объясняя это тем, что на 
родном языке очень мало литерату
ры, а то, что есть, с неудачным пере
водом. Причем с собственным изо
бразительным материалом, а к кар

тинам, к которым 
не было описа
ния, она как ис
кусствовед до
бавила теорети
ческий материал. 
Даже собственные 
учебные конспекты 
она снабжает изобрази
тельным материалом, дела
ющим их похожими на рукописные 
книги. Они вполне годятся для того, 
чтобы издать их в качестве учебно
го пособия, учитывая дефицит ли
тературы по живописи. 

Первое свое образование Марьям 
Асадова получила в Азербайджан
ской академии художеств по специ

альности искусствоведа  ей хотелось, 
несмотря на любовь к живописи, 
изучить ее изнутри, теоретически, 
чтобы быть вооруженной нужны
ми знаниями. Затем она вновь по
ступила туда же на ступень бакалав
ра, но уже на факультет живописи. 
Педагоги, узнав об этом, сожалели, 
что потеряли будущего хорошего ис
кусствоведа. Сейчас Марьям учит
ся на 4м курсе и скоро ей предсто
ит защита диплома. 

Она с детства хотела стать ху
дожником, но художником грамот
ным, знающим все секреты живо
писного мастерства, чтобы найти 
и создать свой стиль и почерк.

 Я стараюсь помогать своим од
нокурсникам материалами, которы
ми располагаю,  говорит Марьям. 
 К сожалению, художники не про
являют особого интереса к теории 
и истории искусства, но я считаю, 
что настоящий искусствовед должен 
уметь хорошо писать, разбирать
ся в искусстве и красиво излагать 
его тонкости. Наши искусствоведы 
в основном предпочитают читать 
материалы, которые написаны до 
них, не утруждая себя размышле
ниями и созданием своего видения. 
Когда я сдавала экзамен во время 
первого образования искусствоведа, 
я готовилась не по учебникам или 
конспектам, а делала переводы из 
дополнительной литературы и за
нималась именно по ним. Мне до
статочно было знать эпоху, в кото
рую жил художник, как я находила 
все, что имело к этому какоето от
ношение в плане искусства. Переводя 
источники с разных языков, я лучше 
запоминала материал, и этот метод 
стал для меня главным и мотиви

рующим в учебе. 
Очень люблю то, 
чем занимаюсь, 
не знаю устало
сти и счастлива 

этим. Считаю, 
мне очень повез

ло в том, что я могу 
заниматься любимым 

делом…
- Однозначно, только энергия 

любви дает столько сил для соз-
дания огромного и богатейшего 
множества творческих идей, ху-
дожественных образов и неве-
роятных воплощений. Большой 
редкостью является и то, что это 
направление прочертилось у вас 
с самого детства, стало определен-
но вашим и не пришлось выби-
рать его среди других предпочте-
ний и способностей. 

 Я пишу каждый день, во время 
работы получаю огромное удовлет
ворение и успокоение от того, что 
я создаю. Меня вдохновляют пого
да, солнце, птицы, знакомство с ин
тересными людьми, которых я сра
зу же хочу запечатлеть. К сожале
нию, в Баку интерес к живописи не 
столь огромен, как, скажем, в Рос
сии или Европе. 

- Почему вы так думаете при 
всем многообразии выставок, ко-
торые проводятся в нашем горо-
де, и огромном числе посетителей? 
Или вы судите по числу продаж 
выставленных картин?

 Например, когда я создаю этюд 
на улице или в парке, мало кто за
интересуется и подойдет. В Евро
пе, наоборот, редко кто пройдет, 
не заглянув в этюдник, там прой
ти мимо и не заметить художни
ка считается дурным тоном, и это 
 часть культуры.

- Вам приятно, когда смотрят 
вашу работу и расспрашивают 
о ней, хотя она только зарожда-
ется, вас это не отвлекает?

 Через искусство человек вос
питывает себя духовно, это необхо
димо для каждого человека. Люди 
проходят мимо всего, а художник 
проходит и многое видит, что дру
гие не заметили, поэтому он тут же 
открывает этюдник, пытаясь запе
чатлеть увиденное. Прохожий, уви
дев работу, только тогда понима
ет, какую красоту он пропустил… 

- Позвольте, но человек, не имея 
этюдника и не будучи художни-
ком, все же способен увидеть боль-

шую красоту в малом, восхититься 
и запечатлеть ее в своей памяти…

Марьям сотрудничает с Меж
дународным фондом тюркского на
следия, а итогом этого взаимодей
ствия стало то, что она выступила 
иллюстратором нескольких изда
ний. В год юбилея Низами был выпу
щен сборник рубаи и гасид, к кото
рым она подготовила иллюстрации 
в смешанной технике. Презентация 
«Антологии азербайджанских поэ
тесс» на арабском языке проходила 
в Варшаве, но изза пандемии работы 
отправились в Польшу без автора. 

- Вы выставляете свои работы 
со времени учебы, а какие у вас под-
вижки в качестве искусствоведа?

 Библиотека академии просила 
мои рукописные переводы и конспек
ты, но я не рискнула их отдать. Прежде 
их надо издать, и это долгая работа.

У стены аккуратно прислонены 
крупноформатные работы, вызы
вающие восторг и изумление. Тут 
и графика, и картины обнаженной 
натуры, кстати, очень прозрачные 
и романтичные. В мастерской бес
численное количество работ, кото
рые свидетельствуют о плодотворном 
труде и высокой работоспособности 
хозяйки, но все они повернуты ли
цом к стене и не вывешены на сте
нах. Художница объясняет это тем, 
что не хочет видеть свои работы, 
потому что они отвлекают ее от но
вых идей, композиций, цветовых ре
шений. Начиная новую работу, она 
должна быть совершенно отстранен
ной от своих предыдущих картин.

Передо мной академическая ра
бота невероятной красоты обнажен
ной женщины, постановку которой 
делала сама Марьям, и, как она рас
сказывает, никто из педагогов ака
демии не хотел верить, что поста
новку картины осуществила сама 
студентка, ведь обычно ее задают 
преподаватели. 

 Именно поэтому,  добавляет 
художница,  нужно знать историю 
искусств. Например, у Веласкеса есть 
похожая «Венера перед зеркалом», 
т.е. идея такая же, но антураж дру
гой. Для создания постановки кар
тины нужны глубокие знания и ху
дожественный вкус, поэтому я про
училась сначала на искусствоведа, 
а потом на самого художника. Ког
да я поступала в академию, я пока
зывала свои любительские работы 
и никогда не занималась с художни
ком, как другие, все происходило на 
интуитивном уровне и природном 
вкусе, и приняли меня как очень та
лантливую художницу. Через исто
рию искусств лучше познаешь саму 
историю эпохи и государства, а не 
наоборот, потому что историю в раз
ные периоды ученые интерпретиру
ют поразному. Знаете, мало искус
ствоведов, которые хорошо рисуют. 

- Интересно, они хотят писать 
или не могут?

 Во время первой учебы, когда 
на уроках нам ставили, скажем, на
тюрморты, мои сокурсники, буду
щие искусствоведы, не очень горе
ли желанием рисовать. 

- Выходит, желание объясняет-
ся талантом, но сегодня в результа-
те тестовой системы многие посту-
пают на эту специальность, считая 
ее легкой и вовсе не горя любовью 
к живописи и искусству.

 Да, случайные люди и здесь не 
исключение, многие даже не пред
ставляли себе, что их ждет в буду
щем, и что они будут изучать, это 
осознание приходило к ним посте
пенно в процессе учебы. Для меня 
главное  быть творческой индиви
дуальностью, не похожей на других.

- Интересно, как искусство-
вед Марьям Асадова рассматри-
вает работы художницы Марьям 
Асадовой? Удается ли отстранить-
ся и дать оценку?

 Я могу смотреть со стороны. 
Мы все в группе пишем одну и ту 
же постановку и все поразному, но 
педагоги интересовались, как я на
хожу цвета и смешиваю их, ведь они 
знают, что я никогда не занималась 
с профессиональным художником, 
поэтому их интересует мой природ
ный подход к решению этих задач. 
Возможно, в живописи я себя еще не 
нашла, но в графике, думаю, у меня 
уже есть свой стиль миниатюрной 
графики, которую вы видели на 

выставке в отеле. Они пользуются 
большим спросом в Азербайджа
не, да и за рубежом миниатюрная 
графика довольно популярна. Ког
да я была в Германии на отдыхе со 
своим этюдником, сотрудники му
зея, увидев мои работы, предложили 
мне организовать выставку, на что 
я ответила, что пока рано. За рубе
жом персональная выставка была 
в Польше, в рамках групповой вы
ставки в Стамбуле экспонировалась 
одна моя картина. Российский Му
зей Востока также изъявил желание 
выставить мои работы. Главное  
поставить цель и стремиться к ней.

- Какую же цель ставит перед 
собой высокообразованная и та-
лантливая художница с двумя ху-
дожественными дипломами?

 Конечно, прежде всего, вы
ставлять свои работы. Я интере
суюсь тюркской историей, огузом, 
у меня есть идея написать на эту 
тему цикл картин о Туране, она уже 
начата на примере работы «9 огу
зов  Гызыл алма», где 9 яблок оли
цетворяют единство Турана с его 
9 разными гербами огузских пле
мен в абстрактном стиле с игрой 
холодных и теплых цветов. 

- Вы сказали, что готовитесь 
к защите диплома, а что вы соби-
раетесь представить к этому важ-
ному событию?

 Я также учусь в мастерской Те
атра декора Арифа Абдурахмано
ва, где ставятся постановки. Я сде
лала учебные декорации к спекта
клю «Натаван» Эльчина и «Ромео 
и Джульетта» Шекспира. Диплом
ная работа  декорации к спектаклю 
по очень интересной пьесе Эльчи
на «Телескоп». 

Свои работы Марьям не подпи
сывает в уголке картины, как это де
лают все живописцы, а вкрапляет 
свое имя неким пятном, становя
щимся частью композиции на об
щем полотне, и в этом также про
является оригинальность натуры 
этой необыкновенной девушки. 
Знакомые с ее творчеством люди 
могут прочесть в картине это имя 
в руническом стиле. Широкий ди
апазон художественнотворческих 
устремлений Марьям Асадовой сви
детельствует прежде всего о богат
стве ее внутреннего мира, многооб
разии природного таланта и насы
щенности интеллектуальной жизни, 
которые она реализует во всей пол
ноте и первозданности своего да
рования. У нее очень насыщенная 
и богатая родословная, ее предки 
были творчески активными и та
лантливыми личностями, поэто
му неудивительно, что она вобра
ла в себя столь яркий букет самых 
разных талантов.

Жизненное пространство или 
мастерская любого творчески ода
ренного человека, пусть не очень 
известного, но обогатившего искус
ство своим вкладом, я рассматри
ваю как музей, потому что это его 
след, оставленный на земле, в памяти 
современников и во времени, куда 
должны приходить посетители, во
одушевляться, проникаться его ду
хом, прикасаться к его миру и вну
тренне обогащаться, открывая для 
себя неизведанное, доброе, вечное... 

Мастерская художника,
или Экскурсия по закоулкам креативных мыслей и образов

Мастерская любо-
го творчески ода-
ренного человека, 
пусть не очень из-
вестного, но обога-
тившего искусство 
своим вкладом, - это 
музей, это его след, 
оставленный на зем-
ле, в памяти совре-
менников и во вре-
мени

Свои работы 
Марьям 

не подписывает 
в уголке картины, 

как это делают 
все живописцы

Единение 
поколений

В БМА состоялся 
первый концерт 
в рамках нового 

проекта

В Бакинской музыкальной ака-
демии имени Узеира Гаджибей-
ли (БМА) состоялся первый кон-
церт в рамках проекта Nəsillərin 
birliyi («Единение поколений»). 
Автор идеи проекта - старший 
преподаватель кафедры кон-
цертмейстерского мастерства 
БМА Юлия Керимова.

Идея проекта Nəsillərin birliyi  
объединение на одной сцене, в рам
ках одной концертной программы вы
ступлений как молодого поколения 
музыкантов  студентов, так и стар
шего  их педагогов.

На концерте выступили студен
ты заслуженных артистов Азербайд
жана, старших преподавателей кафе
дры сольного пения и оперной под
готовки БМА  доктора философии 
по искусствоведению Ильхама На
зарова и Фариды Мамедовой, стар
шего преподавателя кафедры кон
цертмейстерского мастерства БМА 
Юлии Керимовой.

Вниманию слушателей были пред
ставлены произведения Георга Фри
дриха Генделя, Вольфганга Амадея 
Моцарта, Иоганна Себастьяна Баха, 
Антона Рубинштейна, Джорджа Гер
швина, Сергея Рахманинова, Людви
га ван Бетховена, Николая Римско
гоКорсакова, Гюльназ Абдуллазаде 
и других композиторов.

Студенты БМА  Марьям Вели
ева, Эмилия Гусейнзаде, Улькер Ру
стамли, Гюльтекин Мамедова, Нар
гюль Асланова, Нурай Исмаилова, 
Исмаил Асадли, Кянан Рахманзаде, 
Сусан Абасова и Айсун Махмудза
де, а также ученик 11летней музы
кальной школы №12 имени Тофи
га Гулиева Рамал Ибишов проник
новенно исполнили произведения 
программы.

Концерт стал для студентов за
мечательной возможностью не толь
ко продемонстрировать свой испол
нительский талант, но и прекрасным 
поводом через творчество выразить 
глубокую признательность, уважение 
и благодарность своим педагогам.

В заключение концертной про
граммы на сцену были приглашены 
педагоги Бакинской музыкальной ака
демии имени Узеира Гаджибейли  
Ильхам Назаров, Фарида Мамедова 
и Юлия Керимова, которые исполни
ли как сольные музыкальные номе
ра, так и дуэты.

Педагоги продемонстрировали 
свое мастерство, исполнив сложные 
произведения безукоризненно, эмо
ционально, артистично.

На сцене - ашуги
Наша музыкальная 

идентичность

В Гяндже дан старт проекту 
«Наша музыкальная идентич-
ность» (Musiqi kimliyimiz), в рам-
ках которого пройдут вечера, 
посвященные ашугскому искус-
ству, эпосам, имеющим много-
вековую историю, сообщили 
в пресс-службе филармонии.

В Центре Urban при Гянджинской 
государственной филармонии про
шло литературнохудожественное 
мероприятие «Вечер эпоса» (Dastan 
axşamı).

На открытии директор филармо
нии, заслуженный артист Рамиль Га
сымов рассказал о государственной 
заботе об ашугском искусстве, яв
ляющемся основой национального 
фольклорного искусства и внесенно
го в Репрезентативный список нема
териального культурного наследия 
UNESCO. Цель проекта  пропаганда 
среди молодежи национальных цен
ностей, представление древнего на
следия широкой общественности.

На вечере выступили ашуги Эль
брус Гусейнов и Шохрат Керимов.

Сегодня в филармонии пройдет 
вечер, посвященный памяти выда
ющегося представителя азербайд
жанского ашугского искусства, ма
стера слова и саза Ашуга Алескера.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ



Европейская ассоциация ка-
ноэ (ECA) во второй раз вклю-
чила Международную рега-
ту «Кубок Президента-2024» 
в официальный календарь.

В связи с этим на официальном 
сайте ассоциации опубликована об-
ширная статья о регате, в которой 
представлена информация о при-
езде команд-участниц в Баку, це-
ремониях открытия и закрытия, 
самих соревнованиях.

Согласно утвержденному ка-
лендарю команды-участницы при-
будут в Баку 29 апреля 2024 года. 
Днем позже в Мингячевире прой-
дут официальная церемония откры-
тия и парад Международной рега-
ты «Кубок Президента-2024». 1 мая 
на Суговушанском водохранилище 

состоятся соревнования на 200 ме-
тров на байдарках-одиночках и ка-
ноэ. Регата продолжится 2-3 мая 
в Олимпийском учебно-спортив-
ном центре «Кюр», расположенном 
в Мингячевире. Финал соревнова-
ний состоится 3 мая.

Европейская ассоциация каноэ 
также сообщила, что в Азербайд-
жане пройдет презентация ново-
го водоема, пригодного для гребли. 
4 мая состоится церемония открытия 
Кендаланчайского водохранилища, 
расположенного в освобожденном 
от оккупации Физулинском райо-
не. На следующий день команды 
отправятся в свои страны.

Международная регата «Ку-
бок Президента-2023» также во-
шла в официальный календарный 
план Европейской ассоциации каноэ.
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Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

В Баку прошел музыкально-по-
этический вечер, посвящен-

ный творчеству поэта, драма-
турга, заслуженного деятеля 
культуры Азербайджана Аб-
дуллы Шаига. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие было организова-
но литературным клубом Русского 
дома в Баку совместно с Домом-му-
зеем Абдуллы Шаига. 

Кстати, Дом-музей Абдуллы Шаига 
состоит из четырех комнат. Первая 
комната, которая раньше служила 
в качестве кухни, сейчас демонстри-
рует экспозицию, подтверждающую 
мировую известность поэта. Здесь 
представлены его книги, переведенные 
на различные иностранные языки, 
а также его собственные переводы 
знаменитых произведений: «Шахна-
ме», «Макбет», «Гулливер», «Робин-
зон Крузо» и др.

«Основным фактором развития 
и деятельности каждого народа яв-
ляются наука и нравственность», - 
отмечал Абдулла Шаиг. Высказан-
ная им мысль со временем пре-
образовалась из наставления для 
конкретной нации в общечелове-
ческий принцип, напоминая о не-
обходимости согласованного взаи-
модействия интеллекта и духовно-
сти. Это особенно ярко проявилось 
в рамках музыкально-поэтическо-
го вечера, посвященного творчеству 
этой выдающейся личности. Гости 
мероприятия убедились: через свои 
произведения Абдулла Шаиг переда-
ет «живой факел» ответственности 
за формирование будущего нации, 
вверяя его представителям молодо-
го поколения, почитающим вели-
чие литературного наследия сво-
его народа.

...Вечер вела председатель лите-
ратурного клуба, поэтесса, член Со-
юза писателей Азербайджана, педа-
гог Лала Гасанова. Она рассказала 
нам о новом направлении деятель-
ности литературного клуба Русско-
го дома в Баку:

- За два года существования про-
екта мы успешно провели ряд ли-
тературных мероприятий, вклю-
чая открытые микрофоны, твор-
ческие встречи, презентации книг 
и тематические музыкально-поэти-
ческие вечера. С учетом необходи-
мости расширения проекта, мы ре-
шили создать взаимодействие меж-
ду литературным клубом Русского 
дома в Баку и культурным наследи-
ем Азербайджана, представленным 
домами-музеями наших поэтов. Уве-
рена, что это взаимодействие по-
зволит участникам проекта лучше 

ощутить аутентичность, придаю-
щую поэзии особый колорит. 

Надо сказать, что большая часть 
стихотворений Абдуллы Шаига на-
писана на азербайджанском или фар-
си, но благодаря уважаемой Улькер 
ханым участники проекта получи-
ли возможность ознакомиться с его 
поэзией на русском языке, что спо-
собствовало более глубокому пони-
манию философии автора русско-
язычными читателями. Поэтому 
было создано новое направление 
музыкально-поэтических вечеров, 
проводимых в домах-музеях выдаю-
щихся личностей. Наш первый вечер 
прошел в преддверии дня рождения 
Абдуллы Шаига, и мы планируем 
продолжить развивать это направ-
ление в будущем.

В рамках мероприятия произве-
дения поэта на русском и азербайд-
жанском языках продекламирова-
ли Лала Гасанова, Тюркан Байрам-
заде, Байрам Магеррамов, Гюнатай 
Гусейнова, Айтен Гасанзаде, Оль-
га Шалаева, Лале Мухтарова, Ма-
рия Петриенко, Афаг Рафик гызы.

Поэзия, сопровождаемая музы-
кальным исполнением Ляман Гу-
ламовой, выпускницы Бакинской 
музыкальной академии имени Уз.
Гаджибейли, привнесла особую гар-
монию в атмосферу вечера. Прозву-
чали шедевры великих композито-
ров, таких как Петр Чайковский, 
Тофик Кулиев, Юрий Весняк. Пи-
анистка также исполнила произ-
ведение собственного сочинения 
«Последний лист». 

Музыкально-поэтическая часть 
вечера завершилась, после чего го-
сти погрузились в историю. Дирек-
тор Дома-музея, доктор философии 
по искусствоведению Улькер Талы-
бзаде, внучка поэта, представила 
обширную информацию об исто-
рии музея и его экспонатах.

Улькер ханым подчеркнула, что 
музей находится в здании, постро-
енном в 1905 году. Абдулла Шаиг 
вместе с матерью и братом переехал 
в эту квартиру в 1916 году и про-
живал здесь до 1957 года. Почти все 
свои произведения он написал в сте-
нах этого дома. Инициатором соз-
дания Дома-музея Абдуллы Шаига 
является сын классика академик Ка-
мал Талыбзаде, продолжатель тради-
ций, исследователь и пропагандист 
наследия отца, составитель и изда-
тель сборников его произведений, 
выдающийся литературовед. Му-
зей был создан в 1991 году нака-
нуне 110-летнего юбилея А.Шаига. 
«Квартиру, в которой он родился 
и вырос, Камал Талыбзаде называл 
«священным очагом», - подытожи-
ла директор музея. 

- Улькер ханым, поделитесь 

своими впечатлениями от музы-
кально-поэтического вечера, ко-
торый прошел в стенах Дома-му-
зея Абдуллы Шаига. Какие эмоции 
и воспоминания он вызвал у вас?

- Впечатления от музыкально-по-
этического вечера самые яркие. Мне 
очень понравился энтузиазм высту-
пающих и общий творческий дух. 
Я благодарна руководителю ли-
тературного клуба Русского дома 
Лале ханым Гасановой, которая ор-
ганизовала это мероприятие. Не-
смотря на то, что выступающие 
были в основном русскоязычные, 
они все с большим воодушевлени-
ем и эмоциональным накалом де-
кламировали стихи Абдуллы Шаи-
га на русском и азербайджанском 
языках. А одна из участниц прочи-
тала газель поэта, несмотря на то 
что декламация этого поэтического 

жанра имеет свои трудности. Му-
зыкальные номера, прозвучавшие 
на мероприятии, также произвели 
приятное впечатление. 

- Какие инициативы ваш музей 
предпринимает для сохранения 
и популяризации наследия поэта? 

- В целях сохранения и популя-
ризации наследия Абдуллы Шаига 
мы проводим разные мероприятия. 
Отмечаем дни рождения, проводим 
чтения его произведений в школах 
и детских садах, показываем куколь-
ные спектакли на основе его детских 
произведений. Наши сотрудники 
читают лекции и проводят выстав-
ки в различных детских учрежде-
ниях. В музее проводятся экскур-
сии, которые рассчитаны на раз-
ные возрастные группы.

- В чем, по вашему мнению, 
должна воплотиться перспекти-

ва реализации творческого насле-
дия поэта в современном обществе?

- Я думаю, в современном об-
ществе творчество наших литера-
турных классиков должно активно 
пропагандироваться. Богатое лите-
ратурное наследие Азербайджана 
играет огромную роль в воспита-
нии современной молодежи. 

- Какова роль мероприятий, 
подобных музыкально-поэтиче-
скому  вечеру, в сохранении и пе-
редаче культурных ценностей сле-
дующим поколениям?.

- Мероприятия, подобные этому 
музыкально-поэтическому вечеру, 
прошедшему в нашем музее, конеч-
но же, играют определенную роль 
в сохранении и передаче культур-
ных ценностей следующим поколе-
ниям, ведь на таких мероприятиях 
молодежь знакомится с литератур-
ным наследием и музыкой предста-

вителей разных народов. Они чита-
ют стихи, играют, поют, обменива-
ются мнениями, при этом духовно 
обогащаются, развиваются и совер-
шенствуются. 

- Насколько значимо и акту-
ально для современного поколе-
ния творчество Абдуллы Шаига?

- Современная молодежь живет 
в очень сложном и неспокойном мире. 
Творчество Абдуллы Шаига пропа-
гандирует идеи высокого гуманиз-
ма и национальной самобытности. 
В стихотворении «Все мы - крупи-
цы единого солнца», считающемся 
манифестом творчества А.Шаига, 
опровергаются религиозные, наци-
ональные и расовые различия меж-
ду людьми, поэт призывает людей 
к единству и солидарности. Я ду-
маю, эти особенности произведений 
Абдуллы Шаига могут быть полез-
ными для современной молодежи.

Все мы - 
крупицы 
единого солнца
«Священный очаг» Абдуллы Шаига 
распахнул свои двери перед новым 
поколением чтецов и поэтов

ПОЭТИЧЕСКИЕ ВЕЧЕРА   

Абдулла Шаиг передает «живой факел» 
ответственности за формирование  
будущего нации молодому поколению 

Улькер Талыбзаде:

В современном обществе творчество наших лите-
ратурных классиков должно активно пропаганди-
роваться. Богатое литературное наследие Азер-
байджана играет огромную роль в воспитании со-
временной молодежи 

СПОРТ

Престижный турнир
«Кубок Президента» по гребле -

второй раз в календаре ECA
В связи с 5 марта - Днем физ-

культуры и спорта при ор-
ганизации Министерства мо-
лодежи и спорта Азербайджа-
на продолжается спортивная 
неделя, старт которой был дан 
28 февраля. Неделя завершит-
ся 5 марта спортивным пара-
дом в Губе.

Ультрамарафон 
Ханкенди-Баку

Накануне прошел второй этап 
ультрамарафона Ханкенди-Баку, 
который стартовал в Евлахе.

На втором этапе марафона, ор-
ганизованном под девизом «Впе-
ред с гордостью», участники пре-
одолели расстояние от Евлаха до 
Уджара - 84 км.

Спортсмены доберутся до сто-
лицы 4 марта, преодолев этапы Уд-
жар-Гаджигабул (88 км), Гаджига-
бул-Гобустан (70 км) и Гобустан-Баку 
(55 км). Будут награждены побе-
дители каждого этапа, а выиграв-
шие ультрамарафон получат глав-
ный приз.

Всего в ультрамарафоне уча-
ствуют 64 спортсмена. Среди них - 
представители Азербайджана, Тур-

ции, Мексики и Молдовы.

Настольный 
теннис

В спорткомплексе «Шуа» про-
ходят соревнования по настоль-
ному теннису среди сотрудников 
государственных учреждений, ор-
ганизованные Министерством мо-
лодежи и спорта и Федерацией на-
стольного тенниса Азербайджана,  
основная цель которых, - разви-
тие и популяризация настольно-
го тенниса. 

Всего в двухдневном турнире 
примет участие 21 команда, в том 
числе 17 мужских и 4 женские.

Футбол и бадминтон

Также в рамках «Спортивной 
недели» состоялись соревнования 
по футболу и бадминтону среди 
представителей пожилого возрас-
та, которые прошли в Учреждении 
социального обслуживания пожи-
лых людей Агентства социальных 
услуг при Министерстве труда и со-
циальной защиты населения.

В соревнованиях приняли уча-
стие 30 представителей Учрежде-

ния социального обслуживания.
Основная цель мероприятия - 

побудить пожилых людей прово-
дить время энергично и с пользой, 
играть активную роль в обществе, 
эффективно организовать свое сво-
бодное время, а также дать людям 
пожилого возраста почувствовать, 
что о них всегда заботятся.

Сдай кровь - 
спаси жизнь!

Состоялась акция доброволь-
ной сдачи крови спортивной обще-
ственностью под лозунгом «Сдай 

кровь - спаси жизнь!»
В акции приняли участие люди 

разных возрастных групп, в том 
числе спортсмены и представите-
ли спортивного сообщества.

Цель акции - поддержать де-
тей, страдающих наследственны-
ми заболеваниями крови, особен-
но талассемией.

В кампании по сдаче крови, 
которая прошла в Национальном 
институте спортивной медицины 
и реабилитации, приняли участие  
более ста человек.

Ю.ИБРАГИМОВ

Спортивная неделя 
На кону - здоровый образ жизни


